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Ata da Solenidade de Posse e da 131ª Reunião Ordinária do Conselho Nacional dos 

Direitos da Pessoa com Deficiência (CONADE) 

Data: 03/04/2023 a 05/04/2023 

 

Nos dias três, quatro e cinco de abril de dois mil e vinte e três, foi realizada a Solenidade de Posse e 1 

a 131ª Reunião Ordinária do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência 2 

(CONADE), sob a Coordenação do Conselheiro Titular Décio Gomes Santiago, Representante da 3 

Fraternidade Cristã de Pessoas com Deficiências do Brasil (FCD/BR). Estiveram presentes os 4 

seguintes Conselheiros/as Titulares e Suplentes– Dia 03/04/2023 - Manhã: Conselheiro Titular 5 

Adinilson Marins dos Santos, Representante da Federação Nacional das APAEs (FENAPAES); 6 

Conselheira Suplente Angela Maria de Sousa Bezerra, Representante da Retina Brasil; Conselheiro 7 

Suplente Antonio José do Nascimento José do Nascimento Ferreira, Representante do Ministério 8 

dos Direitos Humanos e Cidadania/ Secretaria Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência 9 

(MDHC/SNDPD); Conselheiro Titular Cesar Ackar Magalhães, Representante da Retina Brasil; 10 

Conselheiro Titular Daniel Faganello, Representante do Conselho Federal de Engenharia e 11 

Agronomia (CONFEA); Conselheiro Suplente Denis de Assis da Silva, Representante do Conselho 12 

Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheiro Titular Geziel Bezerra da Silva, 13 

Representante da Organização Nacional de Entidades de Deficientes Físicos (ONEDEF); 14 

Conselheiro Suplente Heithor Zanini Ruiz, Representante da Associação dos Familiares, Amigos e 15 

Portadores de Doenças Graves (AFAG); Conselheiro Titular Joelson Costa Dias, Representante da 16 

Ordem dos Advogados do Brasil (OAB); Conselheiro Titular Jonas Pontes de Oliveira Brito, 17 

Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi (FENAPESTALOZZI); 18 

Conselheiro Suplente José Antônio Ferreira Freire, Representante da Confederação Brasileira de 19 

Desportos de Deficientes Visuais (CBDV); Conselheira Titular Juelina Nunes, Representante da 20 
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Associação Brasileira da Síndrome de Williams (ABSW); Conselheira Suplente Laudeci Vieira dos 21 

Santos, Representante da Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras 22 

(FEBRARARAS); Conselheiro Titular Magno Prado Gama Prates, Representante da Federação 23 

Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS); Conselheira Titular Marcia Adão, 24 

Representante da União Geral dos Trabalhadores (UGT); Conselheira Titular Maria Cecília Jorge 25 

Branco Martiniano de Oliveira, Representante da Associação dos Familiares, Amigos e Portadores 26 

de Doenças Graves (AFAG); Conselheira Titular Maria do Carmo Tourinho Ribeiro, Representante 27 

da Associação Brasileira de Autismo (ABRA); Conselheiro Titular Raul de Paiva Santos, 28 

Representante da Associação Brasileira de Saúde Coletiva (ABRASCO); Conselheiro Titular 29 

Roberto Paulo do Vale Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com 30 

Deficiência, dos Funcionários do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB); Conselheiro 31 

Suplente Wagner Gonçalves Saltorato, Representante da Federação Nacional das APAEs 32 

(FENAPAES). Ausências justificadas – Dia 03/04/2023 – Manhã: Conselheiro Titular Antoine 33 

Souheil Daher, Representante da Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras 34 

(FEBRARARAS); Conselheiro Titular Carlos Eduardo Ferrari, Representante da Confederação 35 

Brasileira de Desportos de Deficientes Visuais (CBDV); Conselheiro Suplente Francisco Djalma de 36 

Oliveira, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência, dos 37 

Funcionários do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB). Estiveram presentes representantes 38 

dos conselheiros estaduais – Dia 03/04/2023 – Manhã: Alexandre Belino, Representante do 39 

Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Santa Catarina (CONEDE/SC); 40 

Aldenor Carneiro, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do 41 

Estado de Goiás (CEDD/GO); Ariani Queiroz Sá, Representante do Conselho Estadual para 42 

Assuntos da Pessoa com Deficiência de São Paulo (CEAPcD/SP); Audier Silva Gomes, 43 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do Estado de Goiás 44 

(CEDD/GO); Edivaldo Ribeiro de Lima, Representante do Conselho Municipal dos Direitos da 45 

Pessoa com Deficiência de Parauapebas (CMDPDP); Letícia Peres Farias Françoso, Representante 46 

do Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa com Deficiência de São Paulo (CEAPcD/SP); 47 

Jairton Fabeni Domingos, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com 48 

Deficiência de Santa Catarina (CONEDE/SC); Jandira Andrade, Representante do Conselho 49 

Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Mato Grosso (CONEDE/MT); 50 

Joelson Rogério da Silva Santos, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com 51 
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Deficiência do Amapá (CONDEAP); Liliam Veronese, Representante do Conselho Estadual de 52 

Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Mato Grosso do Sul (CONSEP/MS); Luiz 53 

Anhaia Vasconcelos, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência 54 

do Espírito Santo (CONDEF/ES); Otair Rodrigues Rondon Filho, Representante do Conselho 55 

Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Mato Grosso (CONEDE/MT); Maria 56 

Cleomar dos Santos Melo, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com 57 

Deficiência de Roraima (COEDE/RR); Maria do Socorro Belarmino, Representante do Conselho 58 

Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Paraíba (CEDPD/PB); Maria Emília de O. 59 

Alves, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Paraíba 60 

(CEDPD/PB); Meirilande Pereira dos Santos Conceição, Representante do Conselho Municipal dos 61 

Direitos da Pessoa com Deficiência de Parauapebas (CMDPDP); Paulo Suldóvski, Representante do 62 

Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Santa Catarina (CONEDE/SC); 63 

Reinaldo Ferreira Maia, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com 64 

Deficiência da Bahia (COEDE/BA); Roberto Carlos Pinto, Representante do Conselho Estadual de 65 

Defesa de Direitos da Pessoa com Deficiência de Minas Gerais (CONPED/MG); Rodrigo Carneiro 66 

Nascimento, Representante do Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa com Deficiência de São 67 

Paulo (CEAPcD/SP). Acompanhantes: João Carlos Gonçalves (ONCB); Luciene Cardoso Costa 68 

Nery (FENAPESTALOZZI); Nerize Ferreira da Silva (ONEDEF); Valeria Cavalcanti Carvalho dos 69 

Santos (CBDV). Dia 03/04/2023 – Tarde: Conselheiro Titular Adinilson Marins dos Santos,  70 

Representante da Federação Nacional das APAEs (FENAPAES); Conselheira Suplente Amanda 71 

Ivens Mina Arruda de Carvalho, Representante do Ministério das Cidades (MCID); Conselheira 72 

Suplente Angela Maria de Sousa Bezerra, Representante do Retina Brasil; Conselheiro Titular 73 

Cesar Ackar Magalhães, Representante do Retina Brasil; Conselheira Suplente Cintia Bastos 74 

Bemerguy, Representante do Ministério do Trabalho e Emprego (MTE); Conselheiro Suplente 75 

Clóvis Alberto Pereira, Representante da Organização Nacional de Cegos do Brasil (ONCB); 76 

Conselheira Conselheiro Titular Daniel Faganello, Representante do Conselho Federal de 77 

Engenharia e Agronomia (CONFEA); Titular Daniela Ferreira dos Reis, Representante do 78 

Ministério da Justiça e Segurança Pública (MJSP); Conselheiro Titular Décio Gomes Santiago, 79 

Representante da Fraternidade Cristã de Pessoas com Deficiências do Brasil (FCD/BR); 80 

Conselheiro Suplente Denis de Assis da Silva, Representante do Conselho Federal de Engenharia e 81 

Agronomia (CONFEA); Conselheira Suplente Denise Maria Rodrigues Costa, Representante do 82 
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Ministério da Saúde (MS); Conselheiro Titular Geraldo Luiz Horta de Alvarenga Junior, 83 

Representante do Ministério da Cultura (MinC); Conselheiro Titular Geziel Bezerra da Silva, 84 

Representante da Organização Nacional de Entidades de Deficientes Físicos (ONEDEF); 85 

Conselheira Titular Isadora Carvalho de Oliveira, Representante do Ministério dos Direitos 86 

Humanos e da Cidadania/Secretaria Nacional de Promoção e Defesa dos Direitos Humanos 87 

(MDHC/SNDPD); Conselheiro Titular Joelson Costa Dias, Representante da Ordem dos 88 

Advogados do Brasil (OAB); Conselheiro Titular Jonas Pontes de Oliveira Brito, Representante da 89 

Federação Nacional das Associações Pestalozzi (FENAPESTALOZZI); Conselheiro Suplente José 90 

Antônio Ferreira Freire, Representante da Confederação Brasileira de Desportos de Deficientes 91 

Visuais (CBDV); Conselheira Juelina Nunes, Representante da Associação Brasileira da Síndrome 92 

de Williams (ABSW); Conselheira Titular Ludymilla dos Santos Chagas, Representante do  93 

Ministério das Comunicações (MCom); Conselheira Titular Marcia Adão, Representante da União 94 

Geral dos Trabalhadores (UGT); Conselheira Titular Maria Cecília Jorge Branco Martiniano de 95 

Oliveira, Representante da Associação dos Familiares, Amigos e Portadores de Doenças Graves 96 

(AFAG); Conselheira Titular Maria do Carmo Tourinho Ribeiro, Representante da Associação 97 

Brasileira de Autismo (ABRA); Conselheiro Suplente Rafael da Silva Maximiano, Representante 98 

do Ministério da Cultura (MinC); Conselheiro Titular Raul de Paiva Santos, Representante da 99 

Associação Brasileira de Saúde Coletiva (ABRASCO); Conselheiro Titular Roberto Paulo do Vale 100 

Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência, dos Funcionários 101 

do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB); Conselheiro Suplente Wagner Gonçalves 102 

Saltorato, Representante da Federação Nacional das APAEs (FENAPAES); Conselheiro Titular 103 

Walace Dias Freitas, Representante do Ministério do Desenvolvimento Social e Assistência Social, 104 

Família e Combate à Fome (MDS). Ausências justificadas – 03/04/2023 – Tarde: Conselheiro 105 

Titular Antoine Souheil Daher, Representante da Federação Brasileira das Associações de Doenças 106 

Raras (FEBRARARAS); Conselheiro Titular Carlos Eduardo Ferrari, Representante da 107 

Confederação Brasileira de Desportos de Deficientes Visuais (CBDV); Conselheiro Suplente 108 

Francisco Djalma de Oliveira, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com 109 

Deficiência, dos Funcionários do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB); Conselheiro Titular 110 

Marcio Castro Aguiar, Representante da Organização Nacional de Cegos do Brasil (ONCB). 111 

Estiveram presentes representantes dos conselheiros estaduais – Dia 03/04/2023 - Tarde: Adelaide 112 

Pereira de Oliveira, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do 113 



 5 

Amapá (CONDEAP); Alessandra Cristina, Representante do Conselho Estadual de Defesa dos 114 

Direitos da Pessoa com Deficiência de Mato Grosso (CONEDE/MT); Alexandre Belino, 115 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Santa Catarina 116 

(CONEDE/SC); Ana Paula Batista, Representante do Conselho de Defesa dos Direitos da Pessoa 117 

com Deficiência do Distrito Federal (CODDEDE/DF); Ariani Queiroz Sá, Representante do 118 

Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa com Deficiência de São Paulo (CEAPcD/SP);  Carlos 119 

Maciel, Representante do Conselho de Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência do Distrito 120 

Federal (CODDEDE/DF); Edivaldo Ribeiro de Lima, Representante do Conselho Municipal dos 121 

Direitos da Pessoa com Deficiência de Parauapebas (CMDPDP); Jairton Fabeni Domingos, 122 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Santa Catarina 123 

(CONEDE/SC); Jandira Andrade, Representante do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da 124 

Pessoa com Deficiência de Mato Grosso (CONEDE/MT); Joelson Rogério da Silva Santos, 125 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do Amapá 126 

(CONDEAP); José Antônio Ferreira Freire (CBDV); Letícia Peres Farias Françoso, Representante 127 

do Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa com Deficiência de São Paulo (CEAPcD/SP);  128 

Liliam Veronese, Representante do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa com 129 

Deficiência de Mato Grosso do Sul (Consep/MS); Luiz Anhaia Vasconcelos, Representante do 130 

Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do Espírito Santo (CONDEF/ES); Maria 131 

Dalva Lessa de Carvalho, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com 132 

Deficiência do Maranhão (CEPD/MA); Maria do Socorro Belarmino, Representante do Conselho 133 

Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Paraíba (CEDPD/PB); Maria Emília de O. 134 

Alves, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Paraíba 135 

(CEDPD/PB); Otair Rodrigues Rondon Filho, Representante do Conselho Estadual de Defesa dos 136 

Direitos da Pessoa com Deficiência de Mato Grosso (CONEDE/MT); Reinaldo Ferreira Maia, 137 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência da Bahia 138 

(COEDE/BA); Rodrigo Carneiro Nascimento, Representante do Conselho Estadual para Assuntos 139 

da Pessoa com Deficiência de São Paulo (CEAPcD/SP); Sulamita Rebouças Bento, Representante 140 

do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Roraima (COEDE/RR); Valéria 141 

Cavalcante Carvalho dos Santos (CBDV). Observadores: Arthur de Oliveira; Melany Neri Maria 142 

(COEDE-BA); Anaildes Campos Sena (SNPD); Carlos de Souza Maciel (CUT); Elisângela Silva 143 

(SNDPD/MDHC); Hisaac Alves de Oliveira (SNDPD/MDHC); Luiz Carlos Costa (SEEB/SP); 144 
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Márcia Gaspar (SNDPD/MDHC); Maria Cleide Queiroz da Cruz (SEEB/SP); Meirilande Pereira da 145 

Silva Conceição (CMDPDP); Rosevan Pereira dos Reis; Salia Maria da Silva Lima (CMDPDP).  146 

Sebastião da Silva (COEDE/RR). Acompanhantes: Décio Gomes Santiago Filho (FCD); João 147 

Carlos Gonçalves (ONCB); Luciene Cardoso Costa Nery (FENAPESTALOZZI); Nerize Ferreira da 148 

Silva (ONEDEF); Valeria Cavalcanti Carvalho dos Santos (CBDV). Estiveram presentes os 149 

seguintes Conselheiros/as Titulares e Suplentes – Dia 04/04/2023 – Manhã: Conselheiro Titular 150 

Adinilson Marins dos Santos, Representante da Federação Nacional das APAEs (FENAPAES); 151 

Conselheira Titular Adriana Rodrigues Martins, Representante do Ministério das Relações 152 

Exteriores (MRE); Conselheira Suplente Amanda Ivens Mina Arruda de Carvalho, Representante 153 

do Ministério das Cidades (MCID); Conselheira Suplente Angela Maria de Sousa Bezerra 154 

Representante da Retina Brasil; Conselheira Titular Carla Ramos, Representante do Ministério das 155 

Mulheres (MM); Conselheiro Titular Cesar Ackar Magalhães, Representante da RETINA BRASIL; 156 

Conselheira Suplente Cintia Bastos Bemerguy, Representante do Ministério do Trabalho e Emprego 157 

(MTE); Conselheiro Suplente Clóvis Alberto Pereira, Representante da Organização Nacional de 158 

Cegos do Brasil (ONCB); Conselheiro Titular Daniel Faganello, Representante do Conselho 159 

Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheira Titular Daniela Ferreira dos Reis, 160 

Representante do Ministério da Justiça e Segurança Pública (MJSP); Conselheiro Titular Décio 161 

Gomes Santiago Representante da Fraternidade Cristã de Pessoas com Deficiências do Brasil 162 

(FCD/BR); Conselheiro Suplente Denis de Assis da Silva, Representante do Conselho Federal de 163 

Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheiro Titular Dênis Rodrigues da Silva, Representante 164 

do Ministério da Economia (ME); Conselheira Suplente Denise Maria Rodrigues Costa, 165 

Representante do Ministério da Saúde (MS); Conselheira Suplente Deusina Lopes da Cruz, 166 

Representante do  Ministério do Desenvolvimento Social e Assistência Social, Família e Combate à 167 

Fome (MDS); Conselheiro Titular Geraldo Luiz Horta de Alvarenga Junior, Representante do 168 

Ministério da Cultura (MinC); Conselheiro Suplente Heithor Zanini Ruiz, Representante da 169 

Associação dos Familiares, Amigos e Portadores de Doenças Graves (AFAG); Conselheira Titular 170 

Isadora Carvalho de Oliveira, Representante do  Ministério dos Direitos Humanos e da Cidadania 171 

(MDHC); Conselheiro Titular Joelson Costa Dias, Representante da Ordem dos Advogados do 172 

Brasil (OAB); Conselheiro Titular Jonas Pontes de Oliveira Brito, Representante da Federação 173 

Nacional das Associações Pestalozzi (FENAPESTALOZZI); Conselheiro Suplente José Antônio 174 

Ferreira Freire, Representante da Confederação Brasileira de Desportos de Deficientes Visuais 175 
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(CBDV); Conselheira Titular Juelina Nunes, Representante da Associação Brasileira da Síndrome 176 

de Williams (ABSW); Conselheira Suplente Laudeci Vieira dos Santos, Representante da 177 

Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras (FEBRARARAS); Conselheira Titular 178 

Ludymilla dos Santos Chagas, Representante do Ministério das Comunicações (MCom); 179 

Conselheiro Titular Magno Prado Gama Prates, Representante da Federação Nacional de Educação 180 

e Integração dos Surdos (FENEIS); Conselheira Titular Marcia Adão, Representante da União 181 

Geral dos Trabalhadores (UGT); Conselheira Titular Maria Cecília Jorge Branco Martiniano de 182 

Oliveira, Representante da Associação dos Familiares, Amigos e Portadores de Doenças Graves 183 

(AFAG); Conselheira Titular Maria do Carmo Tourinho Ribeiro, Representante da Associação 184 

Brasileira de Autismo (ABRA); Conselheiro Titular Paulo Rogério Tadros, Representante da 185 

Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviço e Turismo (CNC); Conselheiro Titular Raul 186 

de Paiva Santos, Representante da Associação Brasileira de Saúde Coletiva (ABRASCO); 187 

Conselheiro Titular Roberto Paulo do Vale Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e 188 

Pessoas com Deficiência, dos Funcionários do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB); 189 

Conselheiro Suplente Wagner Gonçalves Saltorato, Representante da Federação Nacional das 190 

APAEs (FENAPAES); Conselheiro Titular Walace Dias Freitas, Representante do Ministério do 191 

Desenvolvimento Social e Assistência Social, Família e Combate à Fome (MDS). Ausências 192 

justificadas – Dia 04/04/2023 – Manhã: Conselheiro Titular Antoine Souheil Daher, Representante 193 

da Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras (FEBRARARAS); Conselheiro Titular 194 

Carlos Eduardo Ferrari, Representante da Confederação Brasileira de Desportos de Deficientes 195 

Visuais (CBDV); Conselheira Suplente Louise Borges Branco, Representante do Ministério das 196 

Relações Exteriores (MRE). Observador: Arhur Moreira (CGSPD). Acompanhantes: Décio Gomes 197 

Santiago Filho (FCD); Luciene Cardoso Costa Nery (FENAPESTALOZZI); João Carlos Gonçalves 198 

(ONCB); Valéria Cavalcanti doa Santos (CBDV). Dia 04/04/2023 – Tarde: Conselheira Titular 199 

Adriana Rodrigues Martins, Representante do Ministério das Relações Exteriores (MRE); 200 

Conselheira Suplente Amanda Ivens Mina Arruda de Carvalho, Representante do Ministério das 201 

Cidades (MCID); Conselheira Suplente Angela Maria de Sousa Bezerra, Representante do Retina 202 

Brasil; Conselheira Titular Anna Paula Feminella, Representante do Ministério dos Direitos 203 

Humanos e Cidadania (MDHC); Conselheiro Titular Antoine Souheil Daher, Representante da 204 

Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras (FEBRARARAS); Conselheiro Suplente 205 

Antonio José do Nascimento Ferreira, Representante do Ministério dos Direitos Humanos e 206 
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Cidadania (MDHC); Conselheira Titular Carla Ramos, Representante do Ministério das Mulheres 207 

(MM); Conselheiro Titular Cesar Ackar Magalhães, Representante do Retina Brasil; Conselheira 208 

Suplente Cintia Bastos Bemerguy, Representante do Ministério do Trabalho e Emprego (MTE); 209 

Conselheiro Suplente Clóvis Alberto Pereira, Representante da Organização Nacional de Cegos do 210 

Brasil (ONCB); Conselheiro Titular Daniel Faganello, Representante do Conselho Federal de 211 

Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheiro Suplente Denis de Assis da Silva, Representante 212 

do Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheira Suplente Denise Maria 213 

Rodrigues, Representante do Ministério da Saúde (MS); Conselheira Titular Isadora Carvalho de 214 

Oliveira, Representante do  Ministério dos Direitos Humanos e da Cidadania (MDHC); Conselheiro 215 

Titular Joelson Costa Dias, Representante da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB); Conselheiro 216 

Titular Jô Nunes, Representante da Associação Brasileira da Síndrome de Williams (ABSW); 217 

Conselheiro Titular Jonas Pontes de Oliveira Brito, Representante da Federação Nacional das 218 

Associações Pestalozzi (FENAPESTALOZZI); Conselheiro Suplente José Antônio Ferreira Freire, 219 

Representante da Confederação Brasileira de Desportos de Deficientes Visuais (CBDV); 220 

Conselheira Suplente Laudeci Vieira dos Santos, Representante da Federação Brasileira das 221 

Associações de Doenças Raras (FEBRARARAS); Conselheira Suplente Louise Borges Branco, 222 

Representante do Ministério das Relações Exteriores (MRE); Conselheira Titular Ludymilla dos 223 

Santos Chagas, Representante do Ministério das Comunicações (MCom); Conselheiro Titular 224 

Magno Prado Gama Prates, Representante da Federação Nacional de Educação e Integração dos 225 

Surdos (FENEIS); Conselheira Titular Marcia Adão, Representante da União Geral dos 226 

Trabalhadores (UGT); Conselheira Titular Maria Cecília Jorge Branco Martiniano de Oliveira, 227 

Representante da Associação dos Familiares, Amigos e Portadores de Doenças Graves (AFAG); 228 

Conselheira Titular Maria do Carmo Tourinho Ribeiro, Representante da Associação Brasileira de 229 

Autismo (ABRA); Conselheiro Titular Paulo Rogério Tadros, Representante da Confederação 230 

Nacional do Comércio de Bens, Serviço e Turismo (CNC); Conselheiro Suplente Rafael da Silva 231 

Maximiano, Representante do Ministério da Cultura (MinC); Conselheiro Titular Raul de Paiva 232 

Santos, Representante da Associação Brasileira de Saúde Coletiva (ABRASCO); Conselheiro 233 

Titular Roberto Paulo do Vale Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com 234 

Deficiência, dos Funcionários do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB); Conselheiro 235 

Suplente Wagner Gonçalves Saltorato, Representante da Federação Nacional das APAEs 236 

(FENAPAES); Conselheiro Titular Walace Dias Freitas, Representante do Ministério do 237 
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Desenvolvimento Social e Assistência Social, Família e Combate à Fome (MDS). Ausências 238 

justificadas – Dia 04/04/2023 – Tarde: Conselheiro Titular Carlos Eduardo Ferrari, Representante 239 

da Confederação Brasileira de Desportos de Deficientes Visuais (CBDV); Conselheiro Suplente 240 

Francisco Djalma de Oliveira, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com 241 

Deficiência, dos Funcionários do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB); Conselheiro Titular 242 

Geziel Bezerra da Silva, Representante da Organização Nacional de Entidades de Deficientes 243 

Físicos (ONEDEF). Estiveram presentes representantes dos conselheiros estaduais – Dia 244 

04/04/2023 - Tarde: Adelaide Pereira de Oliveira, Representante do Conselho Estadual dos Direitos 245 

da Pessoa com Deficiência do Amapá (CONDEAP); Alexandre Belino, Representante do Conselho 246 

Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Santa Catarina (CONEDE/SC); Ana Lucia 247 

Cunha e Silva, Representante do Conselho Estadual dos Direitos das Pessoas com Deficiência do 248 

Acre (CONEDE/AC); Ana Paula Batista, Representante do Conselho de Defesa dos Direitos da 249 

Pessoa com Deficiência do Distrito Federal (CODDEDE/DF); Ariani Queiroz Sá, Representante do 250 

Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa com Deficiência de São Paulo (CEAPcD/SP); Jairton 251 

Fabeni Domingos, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de 252 

Santa Catarina (CONEDE/SC); Joelson Rogério da Silva Santos, Representante do Conselho 253 

Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do Amapá (CONDEAP); Letícia Peres Farias 254 

Françoso, Representante do Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa com Deficiência de São 255 

Paulo (CEAPcD/SP); Liliam Veronese, Representante do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos 256 

da Pessoa com Deficiência de Mato Grosso do Sul (CONSEP/MS); Luiz Anhaia Vasconcelos, 257 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do Espírito Santo 258 

(CONDEF/ES); Maria Cleomar dos Santos Melo, Representante do Conselho Estadual dos Direitos 259 

da Pessoa com Deficiência de Roraima (COEDE/RR); Maria Dalva Lessa de Carvalho, 260 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do Maranhão 261 

(CEPD/MA); Maria do Socorro Belarmino, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da 262 

Pessoa com Deficiência de Paraíba (CEDPD/PB); Maria Emília de O. Alves, Representante do 263 

Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Paraíba (CEDPD/PB); Otair 264 

Rodrigues Rondon Filho, Representante do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa 265 

com Deficiência de Mato Grosso (CONEDE/MT); Paulo Suldóvski, Representante do Conselho 266 

Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Santa Catarina (CONEDE/SC); Reinaldo 267 

Ferreira Maia, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência da 268 
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Bahia (COEDE/BA); Roberto Carlos Pinto, Representante do Conselho Estadual de Defesa de 269 

Direitos da Pessoa com Deficiência de Minas Gerais (CONPED/MG); Sulamita Rebouças Bento, 270 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Roraima 271 

(COEDE/RR). Observadores: Sebastião M. da Silva (COEDE/RR); Elias Calebe de A. Malheiros 272 

(SNDPD); Lincoln Luiz Fiuza Lima (MEsp); Luiz Carlos Costa (SEEB/SP); Maria Cleidemar 273 

Queiroz Cruz (SEEB/SP). Acompanhantes: Décio Gomes Santiago Filho (FCD); Luciene Cardoso 274 

Costa Nery (FENAPESTALOZZI); João Carlos Gonçalves (ONCB); Valéria Cavalcanti doa Santos 275 

(CBDV). Estiveram presentes os seguintes Conselheiros/as Titulares e Suplentes – Dia 05/04/2023 - 276 

Manhã: Conselheiro Titular Adinilson Marins dos Santos, Representante da Federação Nacional das 277 

APAEs (FENAPAES); Conselheira Suplente Amanda Ivens Mina Arruda de Carvalho, 278 

Representante do Ministério das Cidades (MCID); Conselheira Suplente Angela Maria de Sousa 279 

Bezerra, Representante do Retina Brasil; Conselheira Titular Anna Paula Feminella, Representante 280 

do Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania (MDHC); Conselheira Titular Carla Ramos, 281 

Representante do Ministério das Mulheres (MM); Conselheiro Suplente Clóvis Alberto Pereira, 282 

Representante da Organização Nacional de Cegos do Brasil (ONCB); Conselheiro Titular Daniel 283 

Faganello, Representante do Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); 284 

Conselheiro Titular Décio Gomes Santiago, Representante da Fraternidade Cristã de Pessoas com 285 

Deficiências do Brasil (FCD/BR); Conselheiro Suplente Denis de Assis da Silva, Representante do 286 

Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheiro Titular Geraldo Luiz Horta 287 

de Alvarenga Junior, Representante do Ministério da Cultura (MinC); Conselheiro Titular Geziel 288 

Bezerra da Silva, Representante da Organização Nacional de Entidades de Deficientes Físicos 289 

(ONEDEF); Conselheiro Suplente Heithor Zanini Ruiz, Representante da Associação dos 290 

Familiares, Amigos e Portadores de Doenças Graves (AFAG); Conselheira Titular Isadora Carvalho 291 

de Oliveira, Representante do Ministério dos Direitos Humanos e da Cidadania (MDHC); 292 

Conselheiro Titular Joelson Costa Dias, Representante da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB); 293 

Conselheiro Titular Jonas Pontes de Oliveira Brito, Representante da Federação Nacional das 294 

Associações Pestalozzi (FENAPESTALOZZI); Conselheira Titular Jô Nunes, Representante da 295 

Associação Brasileira da Síndrome de Williams (ABSW); Conselheira Suplente Laís Campelo 296 

Correa Torres, Representante do Ministério do Turismo (MTur); Conselheira Suplente Laudeci 297 

Vieira dos Santos, Representante da Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras 298 

(FEBRARARAS); Conselheiro Titular Magno Prado Gama Prates, Representante da Federação 299 
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Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS); Conselheira Titular Marcia Adão, 300 

Representante da União Geral dos Trabalhadores (UGT); Conselheira Titular Maria Cecília Jorge 301 

Branco Martiniano de Oliveira, Representante da Associação dos Familiares, Amigos e Portadores 302 

de Doenças Graves (AFAG); Conselheira Titular Maria do Carmo Tourinho Ribeiro, Representante 303 

da Associação Brasileira de Autismo (ABRA); Conselheira Titular Patrícia Laundry Mollo Vieira, 304 

Representante do Ministério da Educação (MEC); Conselheiro Titular Paulo Rogério Tadros, 305 

Representante da Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviço e Turismo (CNC); 306 

Conselheiro Titular Roberto Paulo do Vale Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e 307 

Pessoas com Deficiência, dos Funcionários do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB); 308 

Conselheiro Suplente Sandro Eli Malcher de Alencar, Representante da Casa Civil (CC); 309 

Conselheiro Titular Raul de Paiva Santos, Representante da Associação Brasileira de Saúde 310 

Coletiva (ABRASCO); Conselheiro Suplente Rafael da Silva Maximiano, Representante do 311 

Ministério da Cultura (MinC); Conselheiro Titular Walace Dias Freitas, Representante do 312 

Ministério do Desenvolvimento Social e Assistência Social, Família e Combate à Fome (MDS). 313 

Estiveram presentes representantes dos conselheiros estaduais – Dia 05/04/2023 – Manhã: Adelaide 314 

Pereira de Oliveira, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do 315 

Amapá (CONDEAP); Alexandre Belino, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da 316 

Pessoa com Deficiência de Santa Catarina (CONEDE/SC); Ana Lucia Cunha e Silva, Representante 317 

do Conselho Estadual dos Direitos das Pessoas com Deficiência do Acre (CONEDE/AC); Ariani 318 

Queiroz Sá, Representante do Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa com Deficiência de São 319 

Paulo (CEAPcD/SP); Edivaldo Ribeiro de Lima, Representante do Conselho Municipal dos Direitos 320 

da Pessoa com Deficiência de Parauapebas (CMDPDP); Jairton Fabeni Domingos, Representante 321 

do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Santa Catarina (CONEDE/SC); 322 

Jandira Andrade, Representante do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa com 323 

Deficiência de Mato Grosso (CONEDE/MT); Joelson Rogério da Silva Santos, Representante do 324 

Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do Amapá (CONDEAP); Letícia Peres 325 

Farias Françoso, Representante do Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa com Deficiência de 326 

São Paulo (CEAPcD/SP); Liliam Veronese, Representante do Conselho Estadual de Defesa dos 327 

Direitos da Pessoa com Deficiência de Mato Grosso do Sul (CONSEP/MS); Luiz Anhaia 328 

Vasconcelos, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do 329 

Espírito Santo (CONDEF/ES); Maria Cleomar dos Santos Melo, Representante do Conselho 330 
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Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Roraima (COEDE/RR); Maria Dalva Lessa de 331 

Carvalho, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência do 332 

Maranhão (CEPD/MA); Maria do Socorro Belarmino, Representante do Conselho Estadual dos 333 

Direitos da Pessoa com Deficiência de Paraíba (CEDPB/PB); Maria Emília de Oliveira Alves, 334 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Paraíba 335 

(CEDPB/PB); Meirilande Pereira dos Santos Conceição, Representante do Conselho Municipal dos 336 

Direitos da Pessoa com Deficiência de Parauapebas (CMDPDP); Reinaldo Ferreira Maia, 337 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência da Bahia 338 

(COEDE/BA); Roberto Carlos Pinto, Representante do Conselho Estadual de Defesa de Direitos da 339 

Pessoa com Deficiência de Minas Gerais (CONPED/MG); Salia Maria da Silva, Representante do 340 

Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Parauapebas (CMDPDP); Sulamita 341 

Rebouças Bento, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de 342 

Roraima (COEDE/RR); Tatiane Pereira (CGDI). Estiveram presentes os seguintes Conselheiros/as 343 

Titulares e Suplentes – Dia 05/04/2023 - Tarde: Conselheira Titular Anna Paula Feminella, 344 

Representante do Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania (MDHC); Conselheiro Suplente 345 

Antonio José do Nascimento Ferreira, Representante do Ministério dos Direitos Humanos e 346 

Cidadania (MDHC); Conselheiro Suplente Clóvis Alberto Pereira, Representante da Organização 347 

Nacional de Cegos do Brasil (ONCB); Conselheiro Titular Daniel Faganello, Representante do 348 

Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheiro Suplente Denis de Assis da 349 

Silva, Representante do Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheira 350 

Suplente Denise Maria Rodrigues Costa , Representante do Ministério da Saúde (MS); Conselheiro 351 

Titular Geraldo Luiz Horta de Alvarenga Junior, Representante do Ministério da Cultura (MinC); 352 

Conselheira Izana Aparecida Barbosa Figueira, Representante da Secretaria Nacional dos Direitos 353 

da Pessoa com Deficiência (SNDPD); Conselheiro Luis Mauricio Alves, Representante do 354 

Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência (CONADE); Conselheira Titular 355 

Ludymilla dos Santos Chagas, Representante do Ministério das Comunicações (MCom); 356 

Conselheiro Titular Magno Prado Gama Prates, Representante da Federação Nacional de Educação 357 

e Integração dos Surdos (FENEIS); Conselheira Titular Patrícia Laundry Mollo Vieira, 358 

Representante do Ministério da Educação (MEC); Conselheiro Suplente Rafael da Silva 359 

Maximiano, Representante do Ministério da Cultura (MinC); Conselheiro Titular Roberto Paulo do 360 

Vale Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência, dos 361 
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Funcionários do Branco do Brasil e da Comunidade (APABB); Conselheiro Suplente Sandro Eli 362 

Malcher de Alencar, Representante da Casa Civil (CC); Conselheiro Titular Walace Dias Freitas, 363 

Representante do Ministério do Desenvolvimento Social e Assistência Social, Família e Combate à 364 

Fome (MDS). Estiveram presentes representantes dos conselheiros estaduais – Dia 05/04/2023 – 365 

Tarde: Adelaide Pereira de Oliveira, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa 366 

com Deficiência do Amapá (CONDEAP); Ana Lucia Cunha e Silva, Representante do Conselho 367 

Estadual dos Direitos das Pessoas com Deficiência do Acre (CONEDE/AC); Ana Paula Batista, 368 

Representante do Conselho de Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência do Distrito Federal 369 

(CODDEDE/DF); Ariani Queiroz Sá, Representante do Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa 370 

com Deficiência de São Paulo (CEAPcD); Edivaldo Ribeiro de Lima, Representante do Conselho 371 

Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Parauapebas (CMDPDP); Jandira Andrade, 372 

Representante do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Mato 373 

Grosso (CONEDE/MT); Joelson Rogério da Silva Santos, Representante do Conselho Estadual dos 374 

Direitos da Pessoa com Deficiência do Amapá (CONDEAP); Letícia Peres Farias Françoso, 375 

Representante do Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa com Deficiência de São Paulo 376 

(CEAPcD/SP); Liliam Veronese, Representante do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da 377 

Pessoa com Deficiência de Mato Grosso do Sul (CONSEP/MS); Maria Cleomar dos Santos Melo, 378 

Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Roraima 379 

(COEDE/RR); Meirilande Pereira dos Santos Conceição, Representante do Conselho Municipal dos 380 

Direitos da Pessoa com Deficiência de Parauapebas (CMDPDP); Otair Rodrigues Rondon Filho, 381 

Representante do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Mato 382 

Grosso (CONEDE/MT);  Paulo Suldóvski, Representante do Conselho Estadual dos Direitos da 383 

Pessoa com Deficiência de Santa Catarina (CONEDE/SC); Rodrigo Carneiro Nascimento, 384 

Representante do Conselho Estadual para Assuntos da Pessoa com Deficiência de São Paulo 385 

(CEAPcD/SP); Salia Maria da Silva, Representante do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa 386 

com Deficiência de Parauapebas (CMDPDP); Sulamita Rebouças Bento, Representante do 387 

Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Roraima (COEDE/RR). 388 

Acompanhantes: Décio Gomes Santiago Filho (FCD); Luciene Cardoso Costa Nery 389 

(FENASPESTALOZZI); João Carlos Gonçalves (ONCB); Nerize Ferreira da Silva (ONEDEF).  390 

 391 
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ABERTURA 03/04/2023: A Solenidade de Posse dos novos membros foi iniciada e depois foram 392 

convidados para a mesa o Sr. Silvio Almeida, ministro dos Direitos Humanos e da Cidadania, a Sra.  393 

Ana Paula Feminella, Secretária Nacional de Direitos Humanos da Pessoa com Deficiência, a Sra. 394 

Maria Rita Serrano, Presidenta da Caixa Econômica Federal, o Presidente interino do Conselho 395 

Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência Décio Gomes Santiago e a Sra. Florbela 396 

Fernandes, Representante do Fundo de População das Nações Unidas. Em seguida, foi informada a 397 

pauta do dia 03/04/2023, composta por: 09h – Instalação do Plenário – Marco Antônio Castilho; 398 

09h30 – Posse dos Conselheiros do Governo; 12h – Almoço; 14h – Instalação do Plenário; 14h15 – 399 

Eleição para Presidente do Conade; 14h30 – Discussão sobre o Processo Conferencial; 15h30 – 400 

Reunião das Comissões – Eleição dos Coordenadores (CAC, CCS e CPP); 17h – Reunião da 401 

Presidência Ampliada. Ato contínuo, o Presidente interino Décio Gomes Santiago cumprimentou a 402 

todos, recitou um poema de Marcos Castilho, comunicou que no conselho é discutido o quórum 403 

máximo da política da pessoa com deficiência com representantes governamentais e da sociedade 404 

civil. Salientou a importância das políticas públicas e se colocou à disposição. Depois foi informado 405 

como Secretário da Criança e do Adolescente e Presidente do CONANDA o Sr. Ariel de Castro 406 

Alves. Foi verificado o quórum e transferida a palavra para a Sra. Florbela Fernandes. A Sra. 407 

Florbela Fernandes cumprimentou a todos, discorreu sobre a missão do Fundo de População das 408 

Nações Unidas (UNFPA), notificou que para 1 bilhão de pessoas com deficiências no mundo 409 

existem 66 milhões de pessoas com deficiência na América Latina e no Caribe e 17,2 milhões 410 

dessas pessoas vivem no Brasil. Pontuou que a autonomia corporal é um direito, mas as vezes não é 411 

uma realidade, refletiu sobre as dificuldades e violências que afetam as pessoas com deficiência, 412 

argumentou quanto a necessidade da criação de ambientes em que as pessoas possam atingir o seu 413 

pleno potencial, livre de barreiras e de qualquer obstáculo. Acrescentou que a promessa do mundo 414 

digital é imensa, com o fornecimento de informações e serviços pelos celulares que mudam vidas de 415 

forma positiva. Depois arrazoou sobre a iniciativa “Inclusive Nós”, reiterou o compromisso de 416 

trabalhar em parceria, para que todas as pessoas tenham oportunidades iguais de prosperar. Ato 417 

contínuo, a Sra. Ana Paula Feminella cumprimentou a todos, se autodescreveu, pontuou sobre a 418 

dificuldade de discussões no passado como a luta pela prioridade na vacina, a defesa da avaliação 419 

biopsicossocial e a inclusão escolar. Relembrou o falecimento do Sr. Marco Castillo, que esteve à 420 

frente do colegiado. Depois dissertou sobre a importância da Convenção Internacional dos Direitos 421 

da Pessoa com Deficiência e a LBI para a superação de barreiras e a importância da defesa das 422 
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políticas públicas para as pessoas com deficiência, com a participação da sociedade civil. Citou a 5ª 423 

Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência e a avaliação biopsicossocial, 424 

argumentou que é fundamental investir na formação dos agentes públicos e das lideranças com 425 

deficiência para que atuem na arena política, adicionou que existem parcerias e grupos de trabalho 426 

em que se planeja a formação de jovens lideranças com deficiência em todas as regiões do país. 427 

Comunicou que posteriormente haverá a presença na segunda mesa de um representante da Escola 428 

Nacional de Saúde Pública da Fundação Oswaldo Cruz, em que será oficializado um acordo de 429 

cooperação técnica para promover o amplo direito a saúde e ao protagonismo das pessoas com 430 

deficiência nas políticas públicas. Clarificou que a parceria surgiu a partir de uma pesquisa nacional 431 

participativa sobre a atenção primária da saúde da pessoa com deficiência, o que resultou em artigos 432 

e no livro “Itinerário de reflexões e práticas de acessibilidade e inclusão: a potência do Fórum 433 

Interinstitucional”. Depois foi entregue o primeiro exemplar do livro. Ato seguinte, a Sra. Maria 434 

Rita Serrano cumprimentou a todos, divulgou que a Caixa possui cerca de 4.500 empregados PCD’s 435 

que foram contratados em uma gestão desorganizada. Argumentou que o banco precisa se estruturar 436 

para atender a todas as diferenças, cientificou que no mês passado foi criado o programa de 437 

diversidade e inclusão, com o objetivo de olhar todas as diferenças e discorreu sobre a importância 438 

da inclusão e das políticas públicas. Em seguida, anunciou o novo programa da Caixa, onde será 439 

lançado uma linha de crédito com juros especiais subsidiados por um programa do ministério entre 440 

R$ 5.000,00 e R$30.000,00, com pagamento que pode ser realizado em até 60 meses e taxas de 441 

juros que variam de 6 a 7,5% ao ano para o público PCD. Destacou que a Caixa é patrocinadora do 442 

Comitê Paraolímpico Brasileiro desde 2004 e que continuarão com o patrocínio. Esclareceu que a 443 

linha de crédito é destinada a compra, ao financiamento, a manutenção, ao reparo e a revisão de 444 

produtos e recursos de tecnologia assistida e está disponível a partir de hoje em qualquer agência da 445 

Caixa. Agradeceu o convite e enfatizou a importância da participação da sociedade civil. Ato 446 

contínuo, o Ministro dos Direitos Humanos e da Cidadania Silvio Almeida assinou o termo de posse 447 

dos conselheiros. Com a palavra, o Ministro Silvio Almeida cumprimentou a todos, argumentou que 448 

o Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania é responsável pela construção, pela arquitetura das 449 

políticas públicas no país e que a participação social é fundamental para a construção de políticas 450 

públicas. Ponderou que houve uma destruição da democracia brasileira e que o conselho foi afetado. 451 

Arrazoou que os perigos existem e que os desafios devem ser enfrentados. Complementou que os 452 

processos democráticos estão sendo construídos, sendo essencial o conselho reconhecer a 453 
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construção para avançar, além de que deve ser compreendido o papel social de todos e o histórico. 454 

Argumentou que a participação no conselho representa a luta pelo Brasil e que todas as pessoas 455 

devem apoiar esta luta, sendo uma luta existencial. Adicionou que o propósito para o acolhimento 456 

de todos envolve a luta pelos programas, pela acessibilidade e pelo anticapacitismo e a parceria com 457 

a Caixa Econômica Federal é importante para auxiliar no acolhimento. Comunicou que após a posse 458 

dos conselheiros do CONADE será assinado um acordo de cooperação técnica relacionado ao 459 

desenvolvimento de ações para a efetivação dos direitos universais da saúde da pessoa com 460 

deficiência. Anunciou que foi submetido à Presidência da República uma proposta de decreto que 461 

visa instituir um grupo de trabalho para a regulamentação da avaliação biopsicossocial da 462 

deficiência, com a participação de representantes do CONADE, e que após a apresentação do 463 

CONADE, espera-se que exista a apresentação da Portaria onde constará o processo e o cronograma 464 

para a realização da 5ª Conferência Nacional sobre os direitos da pessoa com deficiência. 465 

Complementou que será retomado o programa Viver Sem Limites. Agradeceu a todos e declarou 466 

empossados os conselheiros representantes do governo federal no Conselho Nacional dos direitos 467 

da pessoa com deficiência referente ao biênio 2023 a 2025. Em seguida, foram convidados para a 468 

mesa o Sr. Marcelo Pires, Representante da Secretaria Geral da Presidência da República, o Sr. 469 

Marco Menezes, Diretor da Escola Nacional de Saúde Pública da FIOCRUZ, a Sra. Rivana Ricarte, 470 

Presidenta da Associação Nacional das Defensoras e Defensores Públicos (Anadep), o Sr. Décio 471 

Gomes, Presidente interino do CONADE e a Sra. Laís Costa, coordenadora da pesquisa nacional 472 

das pessoas com deficiência e representante da FIOCRUZ. Com a palavra, o Sr. Luís Maurício, 473 

coordenador do CONADE e moderador da mesa, cumprimentou a todos, se autodescreveu e passou 474 

a palavra para o coordenador geral Antonio José do Nascimento Ferreira. O Conselheiro Antônio 475 

José do Nascimento Ferreira cumprimentou a todos, relatou o seu histórico no CONADE, discorreu 476 

sobre o programa o Viver sem Limites, a ratificação pela presidenta Dilma em 2015 da Lei 477 

Brasileira de Inclusão e o Tratado de Marraqueche. Enfatizou o convite da secretária Ana Paula 478 

Feminella para contribuir com a equipe do CONADE, arrazoou que o grande desafio é fazer com 479 

que os invisíveis tenham acesso a políticas palpáveis de saúde, esporte, cultura e turismo para 480 

melhorar a qualidade de vida. Relembrou a conferência de 2016, em que foram ouvidas diversas 481 

pessoas e que naquela época foram vistos retrocessos quanto as políticas públicas. Citou o projeto 482 

de lei nº 6159 como um exemplo de retrocesso e salientou que a sociedade civil e o governo devem 483 

trabalhar juntos para a construção de políticas públicas duradouras. Concluiu agradecendo a todos. 484 
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Ato contínuo, o Sr. Marcos Menezes cumprimentou a todos, pontuou que houve retrocessos, 485 

principalmente na educação e que as políticas públicas devem avançar. Noticiou que estão na 17ª 486 

Conferência Nacional de Saúde e que está sendo organizada a 1ª Conferência Livre da Pessoa com 487 

Deficiência, prevista para o dia 29/04 no Rio de Janeiro, e que a Escola Nacional de Saúde Pública 488 

é um dos proponentes da conferência, com a participação de várias instituições da sociedade civil. 489 

Mencionou o artigo “Nada sem nós sobre nós” que aborda os desafios da pessoa com deficiência. 490 

Enfatizou que a academia precisa avançar no assunto e que as construções coletivas dos encontros 491 

poderão mobilizar as agendas posteriores. Depois, anunciou o livro: Itinerário de reflexões e 492 

práticas de acessibilidade e inclusão: a potência do Fórum Interinstitucional. Citou a pesquisadora 493 

Laís Costa como participante da pesquisa e ressaltou a importância do livro. Finalizou agradecendo 494 

a todos. Depois foi realizada a assinatura do acordo de cooperação técnica com a Secretaria 495 

Nacional. Com a palavra, a Sra. Laís Costa cumprimentou a todos, parabenizou o acordo de 496 

cooperação técnica, onde é afirmado o compromisso de ampliação da representação social das 497 

pessoas com deficiência, o reconhecimento do produto social que a deficiência afeta mais mulheres 498 

do que homens, mais pessoas negras do que brancas e mais pessoas pobres do que pessoas 499 

privilegiadas, porque a deficiência está relacionada com o aparato de estado, a atenção à saúde e aos 500 

cuidados. Declarou que o livro será lançado no dia 29 de abril na 1ª Conferência Livre da Pessoa 501 

com Deficiência, sendo um evento híbrido com a inscrição dos 26 estados e o Distrito Federal. 502 

Argumentou que se obtém a prerrogativa de que a diretriz democraticamente eleita para cada um 503 

dos eixos temáticos da conferência nacional da saúde na conferência da pessoa com deficiência será 504 

encaminhada para o relatório final da 17ª Conferência Nacional de Saúde e a prerrogativa de eleger 505 

10 delegadas para estar em Brasília em julho. Informou que o livro está indisponível para todas as 506 

pessoas, sendo um livro escrito por pessoas surdas, com deficiência física, trabalhadores da saúde e 507 

dois capítulos elaborados por pessoas com deficiência intelectual. Mostrou o guia para 508 

trabalhadores e gestores da saúde sobre direitos e saúde sexual das pessoas com deficiência, que 509 

está disponível no repositório arca, em versão física, em cordel e escrito em libras. Citou o Guia 510 

nacional de acessibilidade na comunicação que está disponível também em cordel. Afirmou que o 511 

livro foi produzido por meio de encontros virtuais, com a presença de várias pessoas, mas que 512 

faltaram pessoas com deficiência intelectual e pessoas com deficiência transsexuais. Mostrou um 513 

pôster sobre a mulher negra amamentando uma criança com Síndrome de Down negra e outro 514 

pôster denominado: Saúde sexual é um direito de todos, com mitos e fatos. Evidenciou que o 515 
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objetivo da parceria é produzir conhecimento. Com a palavra, a Sra. Ana Paula Feminella discorreu 516 

sobre o acordo, em que é estabelecido uma série de compromissos, como o apoio para a realização 517 

da 1ª Conferência Livre sobre a saúde das Pessoas com Deficiência, que ocorrerá de maneira 518 

híbrida. Acrescentou que será fomentada a produção de conhecimento anticapacitista na área da 519 

saúde, o reconhecimento as diversidades, a deficiência, o desenvolvimento de políticas de 520 

prevenção à violência e as iniciativas necessárias para que a comunicação social seja inclusiva, para 521 

a superação da linguagem que historicamente ainda é capacitista. Adicionou que será realizada uma 522 

incidência junto com a sociedade civil, o governo e outros parceiros para uma grande campanha de 523 

difusão da perspectiva de direitos humanos que não coloque as pessoas com deficiência na condição 524 

de subalternidade ou de passivos beneficiários de políticas públicas, mas de sujeitos e sujeitas de 525 

direitos, reconhecendo as demandas e diversidades. Concluiu que também será incentivada a 526 

formação de agentes. Diante do exposto, a Sra. Laís Costa comunicou que a pesquisa foi realizada 527 

com o apoio da PMA. Em seguida, a Sra. Rivana Ricarte cumprimentou a todos, noticiou que 528 

existem cerca de 6.500 defensoras e defensores públicos ativos, que a associação nacional 529 

completará 39 anos e que em todos os anos é escolhido um tema para ser trabalhado na associação, 530 

com o apoio das associações dos estados e das defensorias públicas sobre a educação nos direitos 531 

humanos, com o intuito de difundir o trabalho dos defensores e dialogar com as pessoas 532 

relacionadas a temática. Complementou que foi escolhido esse ano a temática das pessoas com 533 

deficiência e que no mês de maio será lançada a campanha “Defensoria em ação pela inclusão”. 534 

Advertiu que na reunião passada a campanha foi apresentada. Adicionou que as atividades são 535 

replicadas, que a campanha é direcionada a sociedade civil e que visa capacitar os defensores 536 

públicos quanto a temática, além de que a defensoria realiza o acompanhamento legislativo. 537 

Esclareceu que em 2019 foi realizada uma campanha sobre os direitos das mulheres, em que foi 538 

observada a necessidade de paridade nos espaços e de aumentar a quantidade de mulheres nos 539 

espaços de decisão. Reiterou que em 2020 os trabalhos foram paralisados por causa da pandemia, e 540 

que em 2021 foi realizado trabalhos referentes ao combate ao racismo, o que proporcionou 541 

benefícios na instituição como o aumento de cotas e o desenvolvimento de políticas antirracistas 542 

dentro da Defensoria Pública. Notificou que no ano passado foi indicada a necessidade de aumento 543 

dos defensores e que em maio será lançada a campanha sobre a inclusão. Alegou que a associação 544 

possui uma comissão de direitos das pessoas com deficiência, com defensores de 27 unidades da 545 

federação que estão auxiliando na campanha, parabenizou o relançamento do CONADE e convidou 546 
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a todos para a campanha. Ato contínuo, o Sr. Marcelo Pires cumprimentou a todos e relatou o caso 547 

relacionado de seu filho João, portador da síndrome de Down. Ponderou que as conferências 548 

nacionais retornaram e que devem ser melhoradas, salientou a importância da participação do IPEA, 549 

e que muitas ações devem continuar. Discorreu sobre as dificuldades que ocorreram nos anos 550 

anteriores, a importância das conferências da saúde e da participação. Explicou que o PPA é 551 

conduzido pela Secretaria-Geral da Presidência da República e pelo Ministério do Planejamento. 552 

Diante do exposto, acrescentou que ocorrerão três fóruns nacionais em Brasília com a participação 553 

de todos os conselheiros nacionais e de entidades e que ocorrerão 27 plenárias, uma em cada estado, 554 

sendo que o primeiro fórum acontecerá nos dias 18 e 19, com envio de um ofício aos conselheiros. 555 

Ato seguinte, o Presidente interino Décio Gomes Santiago agradeceu a participação de todos, a 556 

nova equipe do CONADE e convidou a Sra. Rivana Ricarte para a próxima reunião do CONADE 557 

nos dias 08 e 09 para discutir sobre o PPA. A Sra. Ana Paula Feminella agradeceu e salientou a 558 

necessidade de exterminar o capacitismo, presente nas instituições e na cultura. Complementou que 559 

deve ser realizado um letramento antirracista e anticapacitista, que a lei Brasileira de Inclusão 560 

explica a discriminação na deficiência e que é necessário a atenção de todos, a previsão de políticas 561 

que valorizam a diversidade humana, políticas afirmativas para as pessoas com deficiências nos 562 

espaços públicos, o combate as violações de direitos e a existência de ações formativas. Finalizou 563 

agradecendo a todos. Depois, foi informada a pauta da reunião da tarde e finalizada a reunião. Dia 564 

03/04/2023 – Tarde: O Presidente interino Décio Gomes Santiago iniciou a reunião 565 

cumprimentando a todos e verificou o quórum. Ato seguinte, a Sra. Letícia Peres Farias Françoso, a 566 

Sra. Ariane Queiroz de Sá, o Sr. Paulo Suldóvski, a Sra. Jandira Andrade, a Sra. Maria Cleomar dos 567 

Santos Melo, a Sra. Maria do Socorro Belarmino, o Sr. Jairton Fabeni Domingos, o Sr. Rodrigo 568 

Carneiro Nascimento, a Sra. Luciene Cardoso Costa Nery, a Sra. Maria Dalva Lessa de Carvalho, a 569 

Sra. Liliam Veronese, a Sra. Rosevan Pereira dos Reis, o Sr. Lincoln Fiuza, o Sr. Carlos Maciel, a 570 

Sra. Emília, a Sra. Naira Rodrigues Gaspar, o Sr. Luís Carlos, a Sra. Maria Cleide Queiroz da Cruz, 571 

a Sra. Ana Paula Batista, o Sr. Arthur de Oliveira, o Sr. Reinaldo Ferreira Maia, a Sra. Sulamita 572 

Rebouças Bento, o Sr. Otair Rodrigues Rondon Filho, o Sr. Luiz Anhaia Vasconcelos, a Sra. 573 

Adelaide Pereira de Oliveira, o Sr. Joelson Rogério da Silva Santos, o Sr. Isaías, o Sr. Edivaldo 574 

Ribeiro de Lima, a Sra. Meire, o Sr. Pedro Assunção, o Sr. Isaque Oliveira, a Sra. Elisângela Silva, 575 

a Sra. Anaildes Campos Sena, o Sr. Caleb Malheiros, a Sra. Ivanilde,  o Sr. Luis Mauricio Alves se 576 

apresentaram. O Presidente interino Décio Gomes Santiago passou para a Eleição da Presidência, 577 
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explicou que o governo detém a presidência e a sociedade civil a vice-presidência, sendo que o 578 

presidente precisou se ausentar e que de acordo com o artigo nº 26 do Regimento Interno “No caso 579 

de vacância do cargo de Presidente, o vice-presidente assume a Presidência e convocará na 580 

eleição para a escolha do novo presidente a fim de complementar o respectivo mandato”. Com a 581 

palavra, o Conselheiro José Antônio Ferreira Freire pontuou que o CONADE se alterna na sua 582 

presidência. Noticiou que houve uma reunião com os membros do CONADE na sexta e que 583 

nenhum membro se candidatou a presidência e a Sra. Ana Paula Feminella se colocou à disposição, 584 

sendo compreendido que ela poderia representar. A Sra. Ana Paula Feminella se colocou à 585 

disposição para a presidência. O Conselheiro Joelson Costa Dias esclareceu que para a votação, 586 

deve ser questionado se algum conselheiro discorda ou se abstém da candidatura da Sra. Ana Paula 587 

Feminella. Iniciada a votação, foi aprovada por aclamação a Sra. Ana Paula Feminella para a 588 

presidência do CONADE. A Presidenta Ana Paula Feminella agradeceu e leu a pauta da reunião. O 589 

Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné cientificou que a pauta é elaborada pela Presidência 590 

Ampliada e submetida ao Plenário. Como não houve reunião da Presidência Ampliada devido à 591 

ausência de coordenador das três comissões, ponderou que o normal é que a pauta seja apreciada 592 

após a reunião da Presidência Ampliada. A Presidenta Ana Paula Feminella compreendeu que a 593 

pauta pode continuar com o processo conferencial. O Conselheiro Décio Gomes Santiago notificou 594 

que ocorrerá as reuniões das comissões. Foi questionado se será retirado o coordenador de todas as 595 

comissões ou apenas das comissões do governo. Foi esclarecido que seria apenas os representantes 596 

governamentais e que a CPP está contemplada. O Conselheiro Antonio José do Nascimento Ferreira 597 

argumentou que o artigo nº 46 prevê o rito e que o Regimento Interno do CONADE afirma que o 598 

Plenário é soberano. Compreendeu que o Plenário foi estabelecido e que existe quórum, portanto, 599 

sendo necessário aprovar a ata e a pauta. Sugeriu colocar em votação nesse Plenário o debate sobre 600 

o processo conferencial e depois ir para as reuniões separadas das comissões para retirar os 601 

coordenadores e realizar a reunião da Presidência Ampliada às 16:00. A sugestão foi acatada. O 602 

Conselheiro Adinilson Marins dos Santos concordou, mas considerou o prazo curto. Propôs fazer a 603 

reunião da Presidência Ampliada no dia seguinte no período matutino. Em seguida, foi iniciada a 604 

votação da pauta com a discussão sobre o processo conferencial, reuniões das comissões e reunião 605 

da Presidência Ampliada. Foi aprovada por unanimidade. Referente a V Conferência Nacional dos 606 

Direitos da Pessoa com Deficiência, a Presidenta Ana Paula Feminella afirmou que a quarta 607 

conferência ocorreu em 2016, após o impeachment da presidenta da época e que depois não ocorreu 608 
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conferência. Acrescentou que no ano passado foi deliberada a ocorrência da V conferência para este 609 

ano, todavia faltou previsão orçamentária. Salientou que buscaram recursos por meio de emendas 610 

parlamentares, não sendo suficiente. Diante do exposto, a secretaria se reuniu com conselheiros e 611 

foram recebidos retornos de que alguns estados não possuíam verbas para a realização de 612 

conferências. Depois o Conselheiro Antonio José do Nascimento Ferreira declarou que o desejo era 613 

realizar a conferência este ano, mas devido a falta de orçamento a comissão organizadora se reuniu, 614 

a secretaria elaborou uma proposta e apresentou um calendário para ocorrer em 01 de julho a 30 de 615 

outubro de 2023 as conferências municipais, em novembro e em dezembro os municípios 616 

preparariam as propostas para encaminhar ao conselho estadual e depois seria realizado em 01 de 617 

fevereiro a 30 de abril as conferências estaduais, podendo ser transferida para o próximo ano. 618 

Acrescentou que em maio e em junho seriam recebidas as propostas dos estados para encaminhar à 619 

conferência nacional, com o CICB preservado para os dias 14 a 17 de julho. Explicou que a 620 

secretaria precisa verificar os processos para a conferência ser organizada e complementou que se 621 

espera uma conferência maior. A Presidenta Ana Paula Feminella concordou, discorreu sobre o 622 

compromisso da formação de jovens lideranças e relembrou o objetivo das conferências. O 623 

Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné concordou com o adiamento da conferência. Considerou o 624 

prazo curto, pois deve ser considerado o prazo final de 30 de abril para os estados fazerem as 625 

conferências, prepararem a documentação para enviar ao CONADE indicando quem são os 626 

delegados e trazer as propostas, resultando em menos de 2 meses para elaborar a conferência 627 

nacional. Foi enfatizada a importância do debate, a conferência anterior e o adiamento da 628 

conferência para que seja mais forte, robusta e acessível. O Conselheiro Cesar Ackar Magalhães 629 

cumprimentou a todos, advertiu que o conselho aprovou a realização da conferência e relatou que 630 

foram procuradas emendas parlamentares para a sua realização. Arrazoou que pode ser espelhado 631 

na Conferência da saúde e nas conferências livres. Com a palavra, o Conselheiro Geziel Bezerra da 632 

Silva cumprimentou a todos, parabenizou a equipe, salientou a importância do cronograma, a 633 

discussão da conferência e a solicitação de emenda parlamentar. Se colocou à disposição para 634 

visitar a bancada parlamentar de Pernambuco para a captura de recursos. O Sr. Aldenor Carneiro 635 

cumprimentou a todos e apoiou a realização das conferências. Expressou preocupação porque as 636 

conferências aconteceriam no dia 14 de julho, período de férias, e a liberação do orçamento 637 

ocorreria em fevereiro, acarretando em um período curto. Depois solicitou a prorrogação para 638 

setembro, para contemplar o interesse dos estados. O Conselheiro Geziel Bezerra da Silva 639 
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concordou com a prorrogação, sugeriu a ocorrência das conferências estaduais e municipais de 640 

fevereiro a 31 de maio e em setembro a ocorrência da conferência nacional. Foi destacada a 641 

impossibilidade da realização em setembro por causa das eleições municipais. Em seguida, a Sra. 642 

Letícia Peres Farias Françoso notificou que em São Paulo foram realizadas as conferências 643 

estaduais e questionou se os temas serão mantidos. O Conselheiro Geziel Bezerra da Silva 644 

clarificou que a comissão da conferência discutirá se o tema será alterado ou mantido. O Sr. 645 

Reinaldo Ferreira Maia advertiu que deve ser analisado os prazos da conferência por causa das 646 

eleições e que deve haver cautela para não haver mais um ano sem conferência. O Conselheiro 647 

Joelson Costa Dias parabenizou o CONADE pela posse dos conselheiros, saudou o Sr. Cláudio de 648 

Castro Panoeiro e o Conselheiro Décio Gomes Santiago pelo trabalho realizado e a Presidenta Ana 649 

Paula Feminella pelo cargo. Parabenizou pela existência de vários representantes para as pessoas 650 

com deficiência e do conselho para a realização da conferência. Arrazoou sobre as dificuldades nos 651 

últimos anos, o que comprometeu o CONADE e que espera a ocorrência da conferência para 652 

auxiliar nos debates. Com a palavra, o Conselheiro Adinilson Marins dos Santos pontuou que deve 653 

postergar todos os prazos acordados e solicitou a manutenção do tema, pois foi deliberado na gestão 654 

anterior, não sendo razoável a alteração do tema no momento. A Presidenta Ana Paula Feminella 655 

considerou que a urgência é relacionada a formação de um novo cronograma, pois falta orçamento e 656 

tempo hábil para realizar uma escuta qualificada a partir dos territórios. Declarou que a comissão 657 

deverá ser reconstituída quanto ao governo e que não possuem interesse em mudar o tema, sendo 658 

interessante a ocorrência das conferências livres de maneira híbrida e essencial se engajar nas outras 659 

conferências que ocorrerão esse ano como a Conferência Nacional da Cultura e a Conferência da 660 

Saúde. Reconheceu o esforço do Sr. Cláudio de Castro Panoeiro na gestão anterior, informou que a 661 

secretaria está responsável pela sistematização da estadual para a nacional, avisou que será colocada 662 

em votação o cronograma de 1º de julho a 30 de outubro de 2023 a etapa municipal, de 01 de 663 

fevereiro a 30 de abril de 2024 a etapa estadual e do DF e 14 a 17 de julho de 2024 a V Conferência 664 

Nacional, pois o GT analisou que isso evitaria que o adiamento da conferência. Relembrou a agenda 665 

internacional. Ato contínuo, a Conselheira Maria do Carmo Tourinho Ribeiro parabenizou a 666 

secretária e a posse dos conselheiros, notificou que não deseja participar na comissão da 667 

organização devido a problemas pessoais e pediu para que outro conselheiro da sociedade civil se 668 

candidatasse para o seu lugar. Após uma solicitação, foram repetidas as datas do cronograma do 669 

processo conferencial. Foi esclarecido que o local foi pré-reservado. O Sr. Aldenor Carneiro 670 
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ressaltou que o ano legislativo começa em fevereiro, que no estado em que ele trabalha é retirado 20 671 

dias para a possibilidade de trabalho e solicitou que a data dos estados fosse remanejada de abril 672 

para maio. O Conselheiro Décio Gomes Santiago reforçou que existe esse encaminhamento por 673 

causa do processo eleitoral. A Sra. Maria Dalva Lessa de Carvalho arrazoou que o processo 674 

conferencial é iniciado nos estados e que entende que o recurso está garantido para essas áreas. Foi 675 

destacado que na Bahia se pensava na ocorrência da conferência em maio e que os estados estão 676 

preparados para fazer esse ano em julho, com a antecipação da conferência nacional para abril. O 677 

Conselheiro Décio Gomes Santiago elucidou que não foi definida data, que existe uma indicação, 678 

mas que estão impedidos por causa de algumas ações dos conselhos municipais, havendo apenas 679 

um encaminhamento, referente ao cronograma apresentado e sem a mudança do tema. Foi 680 

esclarecido que a partir de agosto de 2024 não pode ser realizada a conferência nacional e por esse 681 

motivo foi elaborado o cronograma. Foi acrescentado que existia uma previsão para a conferência 682 

em 2023 este ano, porém não haveria recurso para a realização. Foi solicitado o auxílio dos estados 683 

quanto a emenda e a lei orçamentária anual. Foi colocada em regime de votação o cronograma 684 

apresentado. Por unanimidade, a proposta foi aprovada. O Conselheiro Antonio José do Nascimento 685 

Ferreira parabenizou a presidenta e relembrou o histórico de presidentas no CONADE. Foi sugerido 686 

a participação do Conselheiro Décio Gomes Santiago para compor a comissão organizadora pela 687 

sociedade em substituição à Conselheira Maria do Carmo Tourinho Ribeiro. O Conselheiro Décio 688 

Gomes Santiago cientificou quanto a CAC que os representantes são da Casa Civil, MCTI, 689 

MMFDH, ONCB, ONEDEF e ABRASCO. No que concerne à Comissão de Comunicação Social 690 

os representantes são das organizações: Ministério do Turismo, Ministério da Comunicação, UGT, 691 

APABB e Retina Brasil. Foi questionado se poderia participar das comissões como ouvinte e foi 692 

afirmado. No tocante à Comissão de Orçamento e Finanças, foi informado que a comissão integra o 693 

Ministério da Saúde, o Ministério de Desenvolvimento Regional, FCD, FEBRARARAS, CNC e o 694 

Ministério de Transportes. A Comissão de Políticas Públicas é composta por integrantes do 695 

Ministério das Mulheres, MEC, Ministério de Desenvolvimento Social, ABSW, 696 

FENAPESTALOZZI e FENEIS. Foi notificado que a Comissão de Acompanhamento e 697 

Monitoramento da convenção internacional sobre os direitos das pessoas com deficiência é 698 

composta por: MRE, Ministério da Previdência, Ministério da Integração, o Ministério de 699 

Desenvolvimento Regional, a OAB, CONFEA e CBDV e a Comissão de Defesa e Proteção dos 700 

Direitos da Pessoa com Deficiência é composta por: Ministério dos Direitos Humanos e da 701 
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Cidadania, Ministério da Justiça, AFAG, ABRA e FENAPAES. O Conselheiro Décio Gomes 702 

Santiago explicou que será eleito o coordenador nas comissões faltantes. O Conselheiro Roberto 703 

Paulo do Vale Tiné advertiu que não existe uma paridade nas coordenações das comissões e a 704 

comissão elege o coordenador. A Presidenta Ana Paula Feminella agradeceu o esclarecimento. 705 

ENCERRAMENTO – DIA 03/04/2023: A reunião foi encerrada. ABERTURA - DIA 04/04/2023 706 

- Manhã: A Presidenta Ana Paula Feminella iniciou a reunião, cientificou que possui quórum, leu 707 

uma poesia sobre as pessoas com deficiência, saudou a todos e realizou a leitura da pauta: Dia 708 

04/04/2023: 09h - Instalação do Plenário; 09h15 – Aprovação da Pauta; 09h30 – Aprovação da Ata 709 

da 130ª Reunião Ordinária; 10h – Indicação de entidades do segmento da pessoa com deficiência 710 

para compor a Câmara de Saúde Suplementar - CAMSS no biênio 2023/2024; 10h30 – Indicação de 711 

5 conselheiros da Sociedade Civil para compor o Interconselhos; 10h45 – Indicação de conselheiro 712 

da sociedade civil para compor a Comissão da V Conferência; 11h - Discussão sobre a composição 713 

do Conade – Sr. Roberto Tiné – Conselheiro Titular da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com 714 

Deficiência, de Funcionários do Banco do Brasil e da Comunidade - APABB; 11h30 - 715 

Apresentação do Relatório da Comissão de Comunicação Social - CCS; 12h – Almoço; 14h - 716 

Instalação do Plenário; 14h15 - Apresentação da nova estrutura e orçamento da SNDPD – Sr. 717 

Sérgio Paulo da Silveira Nascimento - Coordenador-Geral de Acompanhamento de Parcerias; 15h – 718 

Apresentação do Relatório da Comissão de Acompanhamento e Monitoramento da Convenção 719 

sobre os Direitos da Pessoa com Deficiência e da Lei Brasileira de Inclusão - CMC; 15h30 – 720 

Apresentação do Relatório da Comissão de Orçamento e Finanças Públicas – COF; 16h – 721 

Apresentação do Relatório da Comissão de Articulação de Conselhos – CAC; 16h30 - Apresentação 722 

do Relatório da Comissão de Políticas Públicas – CPP; 17h - Apresentação do Relatório da 723 

Comissão de Defesa e Proteção dos Direitos das Pessoas com Deficiência - CDP; 17h30 – 724 

Encerramento. Iniciada a votação, foi aprovada por unanimidade a pauta do dia 04 de abril. Em 725 

seguida, foi lida a pauta do dia 05/04/2023, composta por: Dia 05/04/2023: 09h – Instalação do 726 

Plenário; 09h30 - Avaliação Biopsicossocial – Sra. Naira Rodrigues Gaspar - Diretora dos Direitos 727 

da Pessoa com Deficiência; 11h - CADCIL - Sra. Naira Rodrigues Gaspar - Diretora dos Direitos da 728 

Pessoa com Deficiência; 12h – Almoço; 14h – Reunião da Comissão da Conferência; 17h – 729 

Encerramento. Iniciada a votação, foi aprovada por unanimidade a pauta do dia 05/04/2023. A 730 

Conselheira Izana Aparecida Barbosa Figueira comunicou que não foi recebida nenhuma 731 

observação quanto a ata e que a ata será publicada no site. A Presidenta Ana Paula Feminella pediu 732 
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para disponibilizar o link em que será divulgada a ata. Iniciada a votação para a aprovação da ata da 733 

130ª Reunião Ordinária, a ata foi aprovada por unanimidade. Em seguida, foi iniciada a discussão 734 

sobre a Indicação de entidades do segmento da pessoa com deficiência para compor a Câmara de 735 

Saúde Suplementar - CAMSS no biênio 2023/2024. A Presidenta Ana Paula Feminella notificou 736 

que foi indicado o Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné como relator desta câmara. Com a 737 

palavra, o Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné esclareceu que a Câmara de Saúde Suplementar 738 

é um órgão consultivo da ANS e que todas as mudanças na ANS são discutidas nesta Câmara, com 739 

vários representantes e dois assentos do CONADE, reuniões quatro vezes ao ano, e que a entidade 740 

não pode repetir o seu representante. Notificou que a ONCB participou na titularidade da última 741 

gestão e a ABRA na suplência na primeira cadeira. Na segunda cadeira, o CONFEA participou na 742 

titularidade e a FENAPAR na suplência, não podendo participar nessa gestão. A Presidenta Ana 743 

Paula Feminella cientificou que recebeu as inscrições da APABB, FEBRARARAS, AFAG e 744 

FENAPAES para compor a Câmara de Saúde Suplementar. Complementou que foi ampliada a 745 

cobertura dos planos de saúde para atendimento às situações que não estavam previstas no rol 746 

taxativo da Agência Nacional de Saúde Suplementar. Diante do exposto, foi iniciada a fala dos 747 

candidatos para a comissão. A Conselheira Laudeci Vieira dos Santos cumprimentou a todos, se 748 

autodescreveu e discorreu sobre a atuação da FEBRARARAS quanto ao rol taxativo. O Conselheiro 749 

Roberto Paulo do Vale Tiné noticiou que a APABB pode representar o CONADE na comissão nas 750 

demandas em todas as deficiências no sistema de saúde e relatou o seu histórico na participação da 751 

comissão. O Conselheiro Adinilson Marins dos Santos cumprimentou a todos, se autodescreveu, 752 

declarou que sua candidatura tem dois objetivos: acompanhar e fazer a defesa das pessoas com 753 

deficiência, fazer a discussão na Câmara Técnica da Pessoa com Deficiência e usar a experiência da 754 

rede das APAEs e do CONADE, com 2.230 unidades nas 27 unidades. A Conselheira Maria Cecília 755 

Jorge Branco Martiniano de Oliveira se apresentou e discorreu sobre a atuação da AFAG. 756 

Encerrada a fala dos candidatos, o Conselheiro Clóvis Alberto Pereira questionou se a votação será 757 

apenas para uma pessoa, sendo indicado o primeiro e segundo mais votados ou se serão indicados 758 

dois nomes. Foi esclarecido que pode ser votado em dois nomes, podendo o mais votado se tornar 759 

titular e o menos votado suplente e que deve ser votado em um ou dois nomes. A Presidenta Ana 760 

Paula Feminella sugeriu que a entidade indique o nome e o mais votado seja o primeiro. Foi 761 

sugerido votar em dois nomes e relembradas as entidades dos candidatos. Foi iniciada a votação. A 762 

Conselheira Amanda Ivens Mina Arruda de Carvalho votou nas Conselheiras Maria Cecília Jorge 763 
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Branco Martiniano de Oliveira e Laudeci Vieira dos Santos. A Conselheira Daniela Ferreira dos 764 

Reis votou como titular na FENAPAES e suplente AFAG. A Conselheira Isadora Carvalho de 765 

Oliveira votou na FEBRARARAS e na AFAG. A Conselheira Ana Paula votou na APABB e na 766 

FENAPAES. A Conselheira Adriana Rodrigues Martins votou na APABB e na FEBRARARAS. A 767 

Conselheira Denise Maria Rodrigues Costa votou na FEBRARARAS e na APABB. A Conselheira 768 

Cintia Bastos Bemerguy votou na FENAPAES e na AFAG. A Conselheira Maria do Carmo 769 

Tourinho Ribeiro votou na FENAPAES e na APABB. O Conselheiro Raul de Paiva Santos e a 770 

Conselheira Juelina Nunes votaram na APABB e na AFAG. A Conselheira Maria Cecília Jorge 771 

Branco Martiniano de Oliveira votou na AFAG e na FEBRARARAS. O Conselheiro Roberto Paulo 772 

do Vale Tiné votou na APABB e na FENAPAES. O Conselheiro José Antônio Ferreira Freire votou 773 

na FENAPAES e na APABB. O Conselheiro Daniel Faganello e a Conselheira Laudeci Vieira dos 774 

Santos votaram na FEBRARARAS e na AFAG. O Conselheiro Décio Gomes Santiago votou na 775 

FEBRARARAS e na APABB. O Conselheiro Adinilson Marins dos Santos votou na APABB e na 776 

FENAPAES. O Conselheiro Jonas Pontes de Oliveira Brito votou na FENAPAES e na 777 

FEBRARARAS. O Conselheiro Magno Prado Gama Prates votou na FENAPAES e na APABB. O 778 

Conselheiro Joelson Costa Dias votou na APABB e na FEBRARARAS. O Conselheiro Clóvis 779 

Alberto Pereira votou na FENAPAES e na APABB. O Conselheiro Cesar Ackar Magalhães votou 780 

na FEBRARARAS e na AFAG. A Conselheira Marcia Adão, o Conselheiro Walace Dias Freitas e 781 

o Conselheiro Geraldo Luiz Horta de Alvarenga Junior votaram na APABB e na FENAPAES. 782 

Concluindo, a Conselheira Izana Aparecida Barbosa Figueira notificou que FEBRARARAS obteve 783 

10 votos, APABB 16 votos, FENAPAES 13 votos e AFAG 8 votos, sendo que APABB e 784 

FENAPAES se tornaram titulares e FEBRARARAS e AFAG suplentes. O Conselheiro Décio 785 

Gomes Santiago enfatizou que deveria ser definida a ordem da suplência e foi proposta a definição 786 

pela ordem da votação, sendo a FEBRARARAS a suplência da APABB e a AFAG a suplência da 787 

FENAPAES. Foi concordado. Ato contínuo, foi transferido para o próximo ponto de pauta, sendo a 788 

Indicação de 5 conselheiros da Sociedade Civil para compor o Fórum Interconselhos. O 789 

Conselheiro Antonio José do Nascimento Ferreira cientificou sobre a criação de um canal no 790 

YouTube, um convite recebido na última semana para participar do encontro com os conselhos e 791 

que foi anunciada na secretaria de participação social que o Fórum Interconselhos está retornando, 792 

sendo que o governo quer discutir com a sociedade a formação do Plano Plurianual 2024, 2025, 793 

2026 e 2027. Pontuou que são seis representantes da sociedade civil, com a ocorrência da primeira 794 
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reunião em 18 e 19 de abril de maneira presencial, composto por três homens e três mulheres, sendo 795 

desejável que dois dos seis representantes sejam indígenas ou negros. Adicionou que não foram 796 

informadas outras datas e que se espera a ocorrência de mais uma reunião em julho. A Presidenta 797 

Ana Paula Feminella discorreu sobre a finalidade do Fórum Interconselhos. O Conselheiro Décio 798 

Gomes Santiago questionou como ocorre esse processo em relação as pessoas com deficiência. O 799 

Conselheiro Antonio José do Nascimento Ferreira ressaltou que está apenas repassando 800 

informações. Foi sugerido colocar o critério das pessoas com deficiência e a Presidenta Ana Paula 801 

Feminella concordou. Foi sugerido a paridade de gênero étnica e o protagonismo das pessoas com 802 

deficiência. Foi proposto a candidatura pelo segmento. A Presidenta Ana Paula Feminella ponderou 803 

que pode ser discutido e avisou que foi recebida a inscrição de FCD, ONCB, ABSW, FENAPAES e 804 

FENAPESTALOZZI. O Conselheiro Joelson Costa Dias declarou que a OAB teria o interesse de 805 

participar, mas privilegia os critérios de gênero. Foi recebida a inscrição da OAB, ABRA e AFAG. 806 

Foram definidas como candidatas as Conselheiras Maria do Carmo Tourinho Ribeiro, Maria Cecília 807 

Jorge Branco Martiniano de Oliveira e Jô Nunes, autodeclarada negra. Como candidatos foram 808 

inscritos: FCD, ONCB, FENAPAES, FENAPESTALOZZI e OAB. Foi sugerido eleger um 809 

candidato declarado negro, caso haja somente um, e depois eleger as demais vagas. Foi questionado 810 

se o critério se trata de pessoas negras e pardas ou somente pessoas negras e foi respondido que 811 

engloba pessoas pardas. O Conselheiro Jonas Pontes de Oliveira Brito se autodeclarou como pardo 812 

e como pessoa com deficiência. Foi sugerido realizar a votação em duas partes: uma das pessoas 813 

autodeclaradas por raça e a outra parte. A Presidenta Ana Paula Feminella discordou, pois, a maior 814 

parte se autodeclarou parda e sugeriu cada entidade votar em três candidatos da FCD (autodeclarado 815 

pardo e com deficiência), ONCB (autodeclarado pardo e com deficiência), FENAPAES (pessoa 816 

com deficiência), FENAPESTALOZZI (autodeclarado pardo e pessoa com deficiência) e OAB, 817 

visto que as candidatas estão eleitas. O Conselheiro Décio Gomes Santiago votou em FCD, 818 

FENAPAES e FENAPESTALOZZI. ONCB votou em ONCB, FENAPAES e OAB. 819 

FEBRARARAS votou na FENAPESTALOZZI, FCD e ONCB. FENAPESTALOZZI votou na 820 

FENAPESTALOZZI, OAB e FCD. Retina Brasil votou na FCD, ONCB e FENAPESTALOZZI. A 821 

representante do Ministério da Saúde votou em FCD, ONCB e FENAPAES. FCD votou em FCD, 822 

ONCB e FENAPAES. A Associação Brasileira de Autismo votou na OAB, FENAPAES e ONCB. 823 

O representante da CBDV votou na ONCB, OAB e FENAPAES. A representante da AFAG votou 824 

em ONCB, FENAPAES e OAB. A representante do Ministério do Trabalho e Emprego votou em 825 
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ONCB, FENAPESTALOZZI e OAB. A representante do Ministério de Direitos Humanos e 826 

Cidadania votou em FCD, FENAPAES e OAB. FENEIS votou em OAB, FCD e FENAPAES. O 827 

Representante do Ministério de Desenvolvimento Social votou em ONCB, FENAPESTALOZZI e 828 

FENAPAES. A representante do Ministério das Mulheres votou na OAB, na FENAPESTALOZZI e 829 

na  ONCB. O representante do Ministério da Cultura votou em FCD, FENAPAES e OAB. A 830 

representante do Ministério das Cidades votou em FCD, OAB e FENAPAES. FENAPAES votou 831 

em FENAPAES, OAB e FENAPESTALOZZI. O representante do Ministério do Esporte votou na 832 

FCD, FENAPESTALOZZI e FENAPAES. UGT votou em FENAPAES, ONCB e FCD. CONFEA 833 

votou em ONCB, FENAPAES e FCD. A representante do Ministério das Relações Exteriores votou 834 

em FCD, ONCB e OAB. ABSW votou na ONCB, FENAPAES e OAB. ABRASCO votou em 835 

OAB, ONCB e FENAPESTALOZZI. APABB votou em ONCB, FENAPAES e OAB. A 836 

representante do Ministério da Justiça e Segurança Pública votou em FENAPESTALOZZI, OAB e 837 

FENAPAES. OAB votou na ONCB, FENAPESTALOZZI e FENAPAES. A Presidenta Ana Paula 838 

Feminella votou na ONCB, FENAPAES e FCD. Foi informado que será passado o link do Guia de 839 

Acessibilidade para Comunicação da Fiocruz. Foram contabilizados 14 votos para a FCD, 18 votos 840 

para a ONCB, 12 votos para a FENAPESTALOZZI, 20 votos para a FENAPAES e 17 para a OAB, 841 

sendo eleitos FENAPAES, ONCB e OAB, completando a paridade de gênero e de raça. Foi 842 

informado que será repassado mais informações sobre a reunião dos dias 18 e 19 de abril no Palácio 843 

do Planalto. Em seguida, foi realizada a Indicação de conselheiro da sociedade civil para compor a 844 

Comissão da V Conferência. O Conselheiro Raul de Paiva Santos renunciou ao seu cargo na 845 

comissão pois participará de outra coordenação. A Presidenta Ana Paula Feminella esclareceu que o 846 

Conselheiro Raul de Paiva Santos se tornará representante do governo. O Conselheiro Décio Gomes 847 

Santiago questionou se pode se inscrever. O Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné informou que 848 

não se recorda, mas que a vice-presidência participou automaticamente em outras vezes. A 849 

Presidenta Ana Paula Feminella arrazoou que a Secretaria auxilia nessas questões e que a 850 

presidência e a vice-presidência participam. Foi destacada a importância da paridade. Foi lida a 851 

resolução nº 02 de 22 de julho de 2022. A APABB e a FENEIS se candidataram e foram aceitos 852 

para compor a comissão. Foi questionado se haverá mudanças quanto aos representantes 853 

governamentais e se a representante da Secretaria seria a Presidenta. A Presidenta Ana Paula 854 

Feminella clarificou que ela e o vice-presidente se mantiveram fora havendo uma vaga do 855 

Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania. O Ministério da Saúde manifestou interesse em 856 
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participar. A Presidenta Ana Paula Feminella sugeriu propor os cinco representantes do governo no 857 

dia seguinte. Foi iniciado o informe relativo a Discussão sobre a composição do Conade, feita uma 858 

retrospectiva desde 2018 sobre o Regimento Interno, relatado que na gestão seguinte, em abril, foi 859 

criado o decreto nº 9759 para extinguir o CONADE, junto com outros órgãos criados por decreto, o 860 

que foi alterado pelo decreto nº 9812/2019 e a defesa foi iniciada. Em 30 de maio de 2019 o STF 861 

impediu a extinção do CONADE. Foi adicionado que em dezembro, o decreto nº 10177 recriou o 862 

CONADE com várias inconsistências, como a extinção da Comissão de Atos Normativos, a 863 

limitação na composição da Comissão e a possibilidade da criação das comissões temáticas sem a 864 

paridade, o que foram regularizadas. Foi declarado que os decretos nº 10.812 de setembro e nº 865 

10.841 de outubro de 2021 corrigiram as inconsistências e a extinção da Comissão de Atos 866 

Normativos foi solucionada com a Comissão de Defesa de Proteção dos Direitos da Pessoa com 867 

Deficiência. Foram verificadas a exclusão dos conselhos estaduais e municipais, o processo de 868 

escolha da sociedade civil como processo seletivo. Foi proposta a discussão sobre o assunto para a 869 

regularização e mudar para processo eleitoral. A Presidenta Ana Paula Feminella ponderou que será 870 

consultada a Conjur sobre o assunto. O Conselheiro Joelson Costa Dias clarificou que antes do 871 

decreto nº 10177 houve a prorrogação do mandato dos conselheiros da gestão anterior, o que 872 

acarretou em ações judiciais. Acrescentou que foi resolvido com a nova composição do CONADE,  873 

definida a partir do decreto nº 10177, mas justamente por causa dessas questões, ou seja, a exclusão 874 

da representantes de conselhos estaduais e municipais e também a mudança de processo seletivo 875 

para processo eletivo, o fato resultou em duas ações judiciais, sendo uma que tramita uma ação 876 

junto ao Supremo Tribunal Federal,  arguição nº 936 proposta pela Associação Brasileira de 877 

Síndrome de Down, sob a relatoria do ministro e a ação popular nº 1025380-9020214013400 na 878 

justiça federal, sob a relatoria da desembargadora federal Gilda Seixas o que foi julgado 879 

improcedente, portanto, não há problema para discutir essas questões. O Conselheiro Cesar Ackar 880 

Magalhães ponderou que deve ser buscada a regulamentação para o CONADE, que pode fazer 881 

alterações, desde que não afete o mandato dos conselheiros. O Conselheiro Joelson Costa Dias 882 

concordou. Acrescentou que não deve se preocupar com a atual composição e que não será 883 

discutida a prorrogação de mandato anterior e processo eletivo, mas a inserção de uma nova 884 

instituição e de um representante de um conselho estadual e a mudança para processo eletivo nas 885 

próximas gestões. A Presidenta Ana Paula Feminella concordou. O Conselheiro Antonio José do 886 

Nascimento Ferreira concordou com o processo eleitoral, relembrou o histórico do CONADE e 887 
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pontuou que o conselho deve se modernizar, ter mais representantes surdos, de arquitetos e de raças. 888 

A Presidenta Ana Paula Feminella concordou, acrescentou que as lutas devem ser reconhecidas e 889 

salientou a participação dos representantes do CONADE no Fórum Interconselhos. Com a palavra, 890 

o Conselheiro Magno Prado Gama Prates concordou com a regulamentação do conselho, relembrou 891 

o histórico do conselho e a importância de haver mais representantes surdos na área de gênero, além 892 

de abordar sobre os surdos nos esportes. Em seguida, foi iniciado o Relato da Comissão de 893 

Comunicação Social. A Conselheira Ludymilla dos Santos Chagas fez o relato e informou que está 894 

representando a comissão. A Presidenta Ana Paula Feminella agradeceu. O Conselheiro Cesar 895 

Ackar Magalhães concordou em respeitar a paridade. Foi destacada a participação de vários 896 

representantes. Dia 04/04/2023 – Tarde: A Presidenta Ana Paula Feminella verificou o quórum e foi 897 

iniciada a Apresentação da nova estrutura e orçamento da SNDPD. O Sr. Sérgio Paulo da Silveira 898 

Nascimento apresentou sobre a estrutura do Ministério, da secretaria, tabela de estrutura e cargos, 899 

orçamento da secretaria e agradeceu. O Conselheiro Joelson Costa Dias agradeceu a apresentação e 900 

questionou como buscar mais orçamento e estrutura e relembrou a Convenção da ONU que 901 

incentiva a participação dos interessados e políticas públicas. O Conselheiro Cesar Ackar 902 

Magalhães solicitou mais esclarecimentos sobre as emendas parlamentares e o que seria da 903 

assistência social e o do CONADE. Foi questionado onde entra as doenças raras e qual orçamento é 904 

relacionado ao assunto. O Conselheiro Décio Gomes Santiago ponderou que a Comissão de 905 

Finanças e Orçamento está esperando os relatórios. A Conselheira Maria do Carmo Tourinho 906 

Ribeiro questionou como as ações sobre autismo serão acompanhadas. Foi questionado se houve 907 

redução na secretaria e se a redução impacta no CONADE. O Sr. Sérgio Paulo da Silveira 908 

Nascimento explicou que as ações específicas para cada tipo de deficiência não estavam claras na 909 

apresentação, que o autismo é reconhecido como deficiência por lei, relembrou material produzido 910 

em parceria com a OEI com a Secretaria sobre o movimento político das pessoas com deficiência 911 

em que depois houve um movimento para abordar essa temática em todos os ministérios, portanto, 912 

as doenças raras e o autismo estão incluídos na discussão sobre as pessoas com deficiência, 913 

podendo ser realizada uma discussão específica. Ponderou que o sistema único de assistência social 914 

é relacionado a garantia de defesa dos direitos e os serviços são realizados por órgãos mais 915 

próximos da situação. Acrescentou que a Secretaria possui o princípio de promoção dos direitos e 916 

que  se preocupa com a instrumentalização das pessoas, que as emendas da assistência devem estar 917 

com a assistência e que estão providenciando mais recursos. O Sr. Pedro Assunção respondeu que 918 
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estão dialogando com a Secretaria Executiva e com o Ministério da Gestão, pois houve uma 919 

redução na estrutura e é necessária uma estrutura mais qualificada. Concluiu destacando a 920 

importância de todos conversarem com bases parlamentares. A Presidenta Ana Paula Feminella 921 

arrazoou que a discussão pode ser realizada no dia seguinte, que está sendo discutido sobre o Plano 922 

Nacional das Pessoas com Deficiência e o PPA. Depois se despediu da reunião. O Conselheiro 923 

Magno Prado Gama Prates questionou como funciona o cargo para intérprete. O Sr. Sérgio Paulo da 924 

Silveira Nascimento explicou que o contrato para tradução e interpretação dos eventos é o mesmo e 925 

que na equipe da Secretaria existem pessoas fluentes em libras. O Conselheiro Magno Prado Gama 926 

Prates declarou que a figura do intérprete na gestão anterior era constante e gostaria de saber se era 927 

terceirizada, CCE ou FCE. O Sr. Sérgio Paulo da Silveira Nascimento informou que no passado 928 

existia uma secretária surda com assessores tradutores e que na equipe atual tem tradutores. O 929 

Conselheiro Joelson Costa Dias questionou se existem prazos quanto ao PPA e se existe uma 930 

comissão no conselho que versa as questões orçamentárias, o PPA e a LOA e propôs uma comissão 931 

sobre isso caso não exista. O Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné respondeu que existe a 932 

Comissão de Orçamento e Finanças. O Conselheiro Décio Gomes Santiago clarificou que a 933 

comissão está aguardando o material para fazer encaminhamentos. O Conselheiro Joelson Costa 934 

Dias sugeriu que durante os relatórios sejam informados os prazos. O Conselheiro Wagner 935 

Gonçalves Saltorato questionou se está presente um representante do Ministério da Economia para 936 

discutir o orçamento na comissão e se os relatórios serão disponibilizados para as entidades que 937 

representarão o Fórum Interconselhos para discutir o PPA. O Conselheiro Roberto Paulo do Vale 938 

Tiné questionou se os recursos são suficientes para a manutenção dos conselhos e atividades. O Sr. 939 

Sérgio Paulo da Silveira Nascimento enfatizou que o único conselho vinculado é o CONADE, que 940 

os conselhos estaduais e municipais são custeados com recursos de órgãos vinculados e que o 941 

recurso do CONADE está contemplado quanto aos recursos para o ano. Declarou que existe uma 942 

sinalização do Ministério do Planejamento de que deve haver uma regionalização do debate do PPA 943 

e que as assembleias estaduais de apresentação do PPA estão previstas para maio e junho. Ponderou 944 

que pode haver informações no site do Ministério do Planejamento, no manual do PPA e na ENAP. 945 

Ressaltou que está retornando o Fórum Interconselhos, que participará do debate do PPA. O 946 

Conselheiro Joelson Costa Dias solicitou o envio dos documentos e links relacionados. O Sr. Sérgio 947 

Paulo da Silveira Nascimento esclareceu que o material não está compilado e que após a 948 

compilação se compromete a enviar. O Conselheiro Antonio José do Nascimento Ferreira solicitou 949 
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a troca da pauta da relatoria da COF pela Apresentação do Relatório da Comissão de Articulação de 950 

Conselhos - CAC.  Foi concedido. A Conselheira Izana Aparecida Barbosa Figueira leu o relatório. 951 

Com a palavra, o Conselheiro Antonio José do Nascimento Ferreira comunicou que a secretaria se 952 

colocou à disposição para a capacitação dos conselheiros, o que fortaleceria os conselhos. Explicou 953 

que deve ser analisada a participação dos membros da CAC e da comissão organizadora nas 954 

conferências estaduais. Acrescentou que a Secretária indicou o conselheiro e todos aceitaram. O 955 

Conselheiro Cesar Ackar Magalhães questionou quanto a paridade na comissão. O Conselheiro 956 

Décio Gomes Santiago comunicou que o Conselheiro Geziel Bezerra da Silva ponderou sobre o 957 

assunto, mas no momento não está no local. O Conselheiro Antonio José do Nascimento Ferreira 958 

anunciou que resultou em dois representantes governamentais e quatro representantes da sociedade 959 

civil. O Conselheiro Clóvis Alberto Pereira concordou com o olhar crítico para as comissões, porém 960 

salientou que é importante resgatar que na CAC no governo anterior a sociedade civil renunciou 961 

para manter o acordo e a alternância, sendo ideal discutir o relatório da CAC. O Conselheiro Décio 962 

Gomes Santiago entendeu que as comissões iriam se recompor e que o governo na presidência 963 

manteria o espaço na continuação do mandato. Foi relatado que a CNC é representada pela 964 

sociedade civil, COF pela sociedade civil, CAC pelo governo, CPP pela sociedade civil, CDP pela 965 

sociedade civil e CCS pelo governo. O Conselheiro Antonio José do Nascimento Ferreira 966 

esclareceu que a CAC e a CCS foram mantidas e sugeriu que a comissão que quebrou o acordo 967 

realize uma nova votação por representante governamental ou sociedade civil e para que seja 968 

encaminhado para a Presidência Ampliada. O Conselheiro Décio Gomes Santiago leu os 969 

representantes.  O Conselheiro Clóvis Alberto Pereira ponderou que essa situação aparecerá no 970 

relatório de cada comissão. O Conselheiro Antonio José do Nascimento Ferreira anunciou que se 971 

reunirá com a Secretária para discutir sobre a paridade. O Conselheiro Décio Gomes Santiago 972 

concordou e colocou o relatório em votação. Foi aprovado por unanimidade. Em seguida, o 973 

Conselheiro Décio Gomes Santiago iniciou o relato da COF, em que não houve quórum, houve uma 974 

apresentação e informou que será solicitada a documentação sobre o PPA. Colocada em votação foi 975 

aprovada por unanimidade. Ato contínuo, foi iniciado o relato da Apresentação do Relatório da 976 

Comissão de Acompanhamento e Monitoramento da Convenção sobre os Direitos da Pessoa com 977 

Deficiência e da Lei Brasileira de Inclusão – CMC. O Conselheiro Joelson Costa Dias relatou a 978 

reunião, informou que houve a apresentação dos representantes governamentais, a exposição de 979 

atividades anteriores e a divulgação das atualizações nos grupos de WhatsApp. Adicionou que estão 980 
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verificando eventos internacionais para a participação do conselho e a divulgação. A Conselheira 981 

Izana Aparecida Barbosa Figueira resgatou decisões da 126ª Reunião Ordinária e ficou acordado 982 

que COF, CAC e CCS são do governo e que a COF está faltando representante do governo. O 983 

Conselheiro Cesar Ackar Magalhães pontuou que existe o acordo de se manter a paridade, mas não 984 

as mesmas comissões e propôs uma das comissões renunciar, não necessariamente a COF. O 985 

Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné declarou que deve haver paridade, mas que não está 986 

previsto no regimento, apenas a eleição pela comissão. O Conselheiro Adinilson Marins dos Santos 987 

declarou que se a eleição foi feita, não se deve desperdiçar tempo e a melhor forma é seguir o 988 

regulamento. Foi acatado e colocado em votação o relatório da CMC. Foi aprovado por 989 

unanimidade. Ato contínuo, foi iniciado o relato da Comissão de Políticas Públicas. A Conselheira 990 

Jô Nunes relatou a reunião, informou que ela é a nova coordenadora e a discussão do relatório 991 

anterior. O Conselheiro Magno Prado Gama Prates apresentou o relatório anterior, relatou casos em 992 

que as crianças surdas sentem dificuldades, discorreu sobre a importância da capacitação, 993 

cuidadores, guias adaptados e carteiras de habilitação para surdos. A Conselheira Jô Nunes sugeriu 994 

trazer o MEC para verificar a questão escolar e o DENATRAN para verificar a acessibilidade. O 995 

Conselheiro Jonas Pontes de Oliveira Brito parabenizou e perguntou o que seria o PPA. O 996 

Conselheiro Joelson Costa Dias ponderou que questionamento estaria relacionado ao alcance dos 997 

direitos da pessoa com deficiência, o que é mais amplo possível, que deve ser integrado ao PPA e 998 

que na realidade serão estabelecidas prioridades. Foi colocada em votação o relatório e o convite ao 999 

MEC na reunião de maio. Foi aprovado por unanimidade. O Conselheiro Antonio José do 1000 

Nascimento Ferreira sugeriu incluir as pautas que o MEC deverá apresentar. O Conselheiro Décio 1001 

Gomes Santiago propôs que a comissão definisse os temas e todos concordaram. O Conselheiro 1002 

Magno Prado Gama Prates pontuou que espera que o MEC esteja presente para abordar as questões 1003 

relativas as pessoas com deficiência. Em seguida, foi iniciado o relato da Comissão de Defesa e 1004 

Proteção dos Direitos das Pessoas com Deficiência. O Conselheiro Wagner Gonçalves Saltorato leu 1005 

o relatório, informou que foram discutidas oito denúncias. Leu a primeira denúncia e o parecer 1006 

fornecido a Associação do Amazonas Ativismo da Pessoa com Deficiência sobre o não 1007 

cumprimento da lei de cotas em vários órgãos. Foi destacado que no caso da associação do 1008 

Amazonas existem cooperativas e que existe a dúvida quanto ao envolvimento do Ministério do 1009 

Trabalho. A Conselheira Cintia Bastos Bemerguy respondeu que se houver trabalhadores celetistas 1010 

pode ser relacionado. Foi questionado se a denúncia se refere a violação dos direitos da pessoa com 1011 
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deficiência no estado do Amazonas ou pelas empresas que atuam no estado. Foi respondido que são 1012 

empresas cooperativas contratadas pelo estado para atividades públicas. Foi esclarecido que o 1013 

parecer da comissão está correto. O Conselheiro Joelson Costa Dias questionou se o parecer é 1014 

limitado ao estado e se o estado do Amazonas possui um conselho estadual. Foi confirmado. O 1015 

Conselheiro Joelson Costa Dias argumentou que não é competência do CONADE, mas do conselho 1016 

estadual do Amazonas e o CONADE deve atuar em situações a nível nacional. O Conselheiro 1017 

Roberto Paulo do Vale Tiné concordou. O Conselheiro Clóvis Alberto Pereira concordou e 1018 

questionou se as empresas foram elencadas. Foi afirmado. O Conselheiro Antonio José do 1019 

Nascimento Ferreira destacou que a lei de cotas é constantemente violada e quando uma instituição 1020 

envia uma denúncia ao CONADE, provavelmente ela não acredita nas instâncias locais e propôs 1021 

fazer enviar ao conselho estadual e oficiar o Ministério do Trabalho, para acionar os representantes 1022 

naquele estado. O Conselheiro Décio Gomes Santiago ponderou que em todos os estados existem 1023 

esse problema e sugeriu que na próxima reunião seja convocado o Ministério do Trabalho para 1024 

discutir esse caso. A Conselheira Cintia Bastos Bemerguy explicou que a titular atua na fiscalização 1025 

de cotas, acrescentou que deve ser analisado se existe evidência de fraude e se for algo estadual, 1026 

deve ser tratado com a fiscalização estadual e se acaso houver abrangência nacional pode ser 1027 

enviada para a Secretaria de Inspeção do Trabalho. Concluiu que deve acessar o relatório. Foi 1028 

esclarecido que na legislação do Amazonas a cota ultrapassa o número e que pode ser encaminhado 1029 

ao Ministério Público do Trabalho e ao Conselho. A Conselheira Cintia Bastos Bemerguy salientou 1030 

que o Ministério Público do Trabalho e o Ministério do Trabalho são órgãos distintos, mas pode 1031 

oficiar os dois. O Conselheiro Joelson Costa Dias reforçou que deve ser enviado ao conselho 1032 

estadual para que o conselho realize as apurações, e que o CONADE acompanhe o caso e que seja 1033 

enviado ao Ministério Público do Trabalho e o Ministério do Trabalho. Foi questionado se pode 1034 

solicitar ao conselho estadual o prazo. O Conselheiro Joelson Costa Dias explicou que cada 1035 

conselho possui sua autonomia e que o CONADE pode pedir um prazo de maneira diplomática, 1036 

além de verificar se o destinatário recebeu o expediente. Foi questionado se o acompanhamento é 1037 

feito pela secretaria. O Conselheiro Joelson Costa Dias esclareceu que a comissão deve manter o 1038 

assunto em sua pauta para acompanhamento e diálogo com a secretaria. O Sr. Luís Maurício Alves 1039 

informou que existe um representante nas comissões para auxiliar. O Conselheiro Joelson Costa 1040 

Dias explanou que seriam três expedientes: ao Conselho Estadual do estado do Amazonas 1041 

informando que o CONADE recebeu a denúncia, pedindo que investigue, apure e se manifeste com 1042 



 35 

as providências necessárias, oficiar o Ministério Público do Trabalho e um terceiro ofício ao 1043 

Ministério do Trabalho e Emprego informando que o CONADE está ciente da denúncia para 1044 

encaminhamentos  do Conselho estadual da pessoa com deficiência do Amazonas e  o Ministério do 1045 

trabalho e emprego para que possam estar cientes da denúncia e adotarem medidas cabíveis. 1046 

Iniciada a votação, os encaminhamentos foram aprovados por unanimidade. Foi lido o segundo 1047 

parecer sobre uma denúncia em São Paulo referente a uma pessoa com deficiência que não 1048 

conseguiu embarcar em um avião da LATAM pois não estava com acompanhante, foi mantida em 1049 

uma sala por duas horas e o taxista que a atendeu após o ocorrido segurou de maneira agressiva a 1050 

vítima. O Conselheiro Joelson Costa Dias sugeriu que além de ser enviado aos locais sugeridos pela 1051 

comissão, seja enviado para a secretaria para direcionar o caso da mesma forma que foi 1052 

encaminhado o caso da Conselheira Nancy. O Conselheiro Clóvis Alberto Pereira expressou sua 1053 

preocupação quanto ao encaminhamento antes do conselho e sugeriu enviar ao Ministério dos 1054 

Portos e Aeroportos. O Conselheiro Joelson Costa Dias ponderou que deve ser encaminhado aos 1055 

estados dependendo da situação para fortalecê-los e trocar experiências. O Conselheiro Décio 1056 

Gomes Santiago relatou caso de violação e ressaltou que devem ser discutidos os casos. O 1057 

Conselheiro Clóvis Alberto Pereira concordou com o fortalecimento dos conselhos e que o conselho 1058 

deve supervisionar o caso, pois a tratativa de todas as denúncias dos conselhos estaduais pode 1059 

causar sobrecarrega ao CONADE, devendo ser direcionado aos órgãos relacionados e encaminhar o 1060 

caso da Nancy ao Ministério de Portos e Aeroportos. Como encaminhamento foi definido o resgate 1061 

do caso da Conselheira Nancy e complementar o parecer caso necessário, enviar à ANAC, ao 1062 

Conselho Municipal de São Paulo, ao Ministério de Portos e Aeroportos com o caso da Conselheira 1063 

Nancy, ao Procon/SP, Ministério Público do Estado de São Paulo. Iniciada a votação, todos 1064 

aprovaram por unanimidade. Foi lida a terceira denúncia referente a um aluno autista no DF que 1065 

não foi informado de sua formatura e o parecer da denúncia. Foi reforçado que o encaminhamento é 1066 

direcionado ao Ministério Público do Distrito Federal, ao Conselho Distrital da Pessoa com 1067 

Deficiência e à Ouvidoria do Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania. Foi sugerido acionar a 1068 

Ouvidoria do Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania em todos os casos. Iniciada a votação, 1069 

os encaminhamentos foram aprovados. Foi destacada a sugestão de envolver o Ministério da 1070 

Educação, mas que deve ser analisada. ENCERRAMENTO 04/04/2023: O Conselheiro Décio 1071 

Gomes Santiago agradeceu a presença de todos e encerrou o segundo dia da 131ª Reunião Ordinária 1072 

do CONADE. ABERTURA 05/04/2023 - Manhã: O Conselheiro Décio Gomes Santiago iniciou o 1073 
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terceiro dia de reunião cumprimentando a todos e solicitou que fosse realizada a verificação do 1074 

quórum. Verificado o quórum, a pauta foi lida: 09h – Instalação do Plenário; 09h30 - Avaliação 1075 

Biopsicossocial – Sra. Naira Rodrigues Gaspar - Diretora dos Direitos da Pessoa com Deficiência; 1076 

11h - CADCIL - Sra. Naira Rodrigues Gaspar - Diretora dos Direitos da Pessoa com Deficiência; 1077 

12h – Almoço; 14h – Reunião da Comissão da Conferência; 17h – Encerramento. Em seguida, a 1078 

Sra. Naira Rodrigues Gaspar iniciou a apresentação sobre a avaliação biopsicossocial. Depois 1079 

cumprimentou a todos, arrazoou sobre a sua equipe, sobre o decreto relacionado a criação de um 1080 

GT referente a avaliação biopsicossocial, a importância da qualificação, o histórico da avaliação 1081 

biopsicossocial, a Lei Brasileira de Inclusão, a aposentadoria especial e o objetivo da avaliação 1082 

biopsicossocial. A Presidenta Ana Paula Feminella cumprimentou a todos. A Sra. Naira Rodrigues 1083 

Gaspar continuou a apresentação sobre atividades de participação, barreiras, laudos médicos, 1084 

finalidade da avaliação, BPC e a necessidade de capacitação da equipe que avalia. Complementou 1085 

que o GT será composto pelo Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania, a Casa Civil, 1086 

Ministério da Saúde, Ministério de Desenvolvimento Social, Ministério da Previdência, Ministério 1087 

de Gestão e inovação, Ministério do Planejamento, Ministério da Fazenda e CONADE. 1088 

Acrescentou que o Conselho Nacional de Saúde, Conselho Nacional de Assistência Social, 1089 

Conselho Nacional de Direitos Humanos e as comissões da Câmara e do Senado que debatem sobre 1090 

a pessoa com deficiência, e que especialistas e outras organizações serão convidados. Ponderou que 1091 

a avaliação deve ser científica e as equipes devem ser qualificadas. A Presidenta Ana Paula 1092 

Feminella agradeceu. O Conselheiro Raul de Paiva Santos questionou como serão feitas as 1093 

chamadas para o GT e se as associações serão convidadas. Foi destacado que se esperava uma 1094 

apresentação de como a avaliação biopsicossocial é realizada, visto que existem várias doenças e a 1095 

maneira de tratamento é diferente e que se espera que a comunidade acadêmica trabalhe com a 1096 

sociedade. O Conselheiro Clóvis Alberto Pereira cumprimentou a todos, informou que a ONCB 1097 

sempre lutou pela garantia de direitos, relembrou a LBI, destacou a preocupação com o 1098 

instrumento, questionou qual seria o nível de acessibilidade, acurácia e padrão ouro e considerou 1099 

animadora a criação do GT. A Sra. Naira Rodrigues Gaspar ponderou que é necessário conhecer os 1100 

que atuam nas políticas públicas, criar estratégias de comunicação com a sociedade, que se pretende 1101 

realizar um encontro na data provável de 16 maio para debate. Ponderou que pesquisadores da UnB 1102 

participaram e que será socializado um documento sobre a linguagem, sendo um aperfeiçoamento 1103 

da avaliação para adaptar para diferentes faixas etárias. Acrescentou que deve haver investimento 1104 
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na formação e que a linguagem está sendo analisada. Foi explicado que houve uma reunião em 1105 

dezembro de 2022, publicado um relatório com os documentos denominado de documento 13, mas 1106 

que o instrumento será aperfeiçoado. O Conselheiro Magno Prado Gama Prates cumprimentou a 1107 

todos, questionou como é feita a avaliação de portadores de surdez unilateral e surdez bilateral, 1108 

ressaltou a presença do tradutor e intérprete de libras. O Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné 1109 

relatou histórico do CONADE no GT, que houve a discussão de um decreto, mas não houve a 1110 

divulgação do anexo do decreto com a descrição do instrumento. Questionou se será construído o 1111 

instrumento ou mantido algo do GT. O Conselheiro Joelson Costa Dias concordou, saudou a 1112 

secretaria, ponderou que no governo anterior não havia transparência e está sendo buscada a 1113 

transparência agora. O Conselheiro Daniel Faganello saudou a todos, agradeceu a apresentação, 1114 

ponderou que foi um assunto inacabado, explicou que o CONFEA está passando por uma luta 1115 

anticapacitista, e o CONFEA se encontra à disposição para participar do GT. A Sra. Naira 1116 

Rodrigues Gaspar destacou a obrigação do governo de garantir a acessibilidade para todas as 1117 

pessoas e que as equipes precisam de pessoas especializadas. Informou que o instrumento IFBRM 1118 

foi validado pela UNB e será regulamentado somente com a participação da sociedade civil. O 1119 

Conselheiro Magno Prado Gama Prates questionou quanto ao intérprete no governo e a Sra. Naira 1120 

Rodrigues Gaspar respondeu que não pode responder pelo governo, mas pela avaliação 1121 

biopsicossocial. Acrescentou que o decreto anterior não será considerado e que todos serão bem-1122 

vindos. O Conselheiro Geziel Bezerra da Silva saudou a todos, questionou se será composto por 1123 

instituições que participam do CONADE ou se as instituições externas poderão participar. 1124 

Parabenizou a apresentação. A Conselheira Laudeci Vieira dos Santos agradeceu a apresentação, 1125 

salientou o censo solidário em que as doenças raras não são expressas de maneira clara e 1126 

complementou informando que a avaliação biopsicossocial será discutida no 5º Congresso Ibero-1127 

Americano em outubro, e propôs a presença de um representante das doenças raras no GT. A 1128 

Presidenta Ana Paula Feminella informou que a proposta é inserir a pauta da avaliação 1129 

biopsicossocial em todas as reuniões. O Sr. Roberto Carlos Pinto parabenizou a apresentação e 1130 

solicitou a temática debatida e que as conferências sejam respeitadas. O Sr. Isaías relembrou que na 1131 

gestão anterior houve uma discussão profunda sobre o IFBRM, porém o avanço foi parado e 1132 

parabenizou a transparência. Questionou se o IFBRM substituirá o IFPR e se haverá um 1133 

treinamento para a avaliação mais uniforme. A Sra. Jandira Andrade parabenizou a apresentação e 1134 

questionou se haverá a possibilidade dos estados participarem dessa avaliação. Foi questionado o 1135 
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porquê não foi incluído o CONANDA. A Sra. Naira Rodrigues Gaspar respondeu que o GT possui 1136 

membros efetivos e que os conselhos serão convidados pelo GT. Acrescentou que é importante 1137 

debater o assunto nas conferências estaduais e municipais. Discorreu sobre o modelo francês para a 1138 

avaliação e argumentou que as doenças raras é algo complexo, que será discutido e o CONADE 1139 

definirá os seus representantes. Adicionou que espera que o IFBRM possa resolver o problema do 1140 

outro instrumento para a aposentadoria, porém depende da qualificação do aplicador das avaliações. 1141 

Ponderou que a avaliação é diversa, transversal e não se esgota, concordou em abordar como pauta 1142 

permanente e se colocou à disposição. O Conselheiro Décio Gomes Santiago agradeceu. A 1143 

Presidenta Ana Paula Feminella agradeceu, enfatizou a importância de desvendar o capacitismo, 1144 

que é estrutural e impacta na vida das pessoas com deficiência e suas famílias. Em seguida, foi 1145 

iniciada a apresentação das Centrais de Interpretação de Libras pela Sra. Naira Rodrigues Gaspar 1146 

sobre o histórico. Depois, o Sr. Jonathas Duarte continuou a apresentação abordando sobre o 1147 

cadastro, Portaria para a regulamentação das centrais, objetivos, fluxo de cadastro, consulta as 1148 

centrais, confirmação da vinculação do intérprete à CIL e ajustes para a adesão. A Sra. Naira 1149 

Rodrigues Gaspar destacou que o sistema possibilitará o monitoramento e a fiscalização do 1150 

funcionamento das centrais e o gestor se responsabilizará e os conselhos municipais deverão 1151 

monitorar. Acrescentou que a Portaria está na consultoria jurídica para fazer ajustes e por esse 1152 

motivo não abriu o sistema. O Conselheiro Magno Prado Gama Prates desconhece se as centrais 1153 

foram concluídas nos estados, ponderou que não possui feedback sobre os profissionais e que existe 1154 

uma falta de comunicação entre os surdos e as centrais. Argumentou que faltam intérpretes no 1155 

atendimento público e na rede privada, além de haver a dificuldade de marcar atendimento. 1156 

Discorreu sobre o ICOM, que existe falha em locais públicos por causa da internet. Ponderou que o 1157 

ICOM poderia ser divulgado ou o surdo escolher o seu intérprete. O Conselheiro Geziel Bezerra da 1158 

Silva argumentou que a central de libras é um grande instrumento que facilitou a vida dos surdos. 1159 

Citou quatro cidades em Pernambuco em que estão sendo usados, mas que deve ser fiscalizado se 1160 

está sendo utilizado da maneira correta e monitorar através de relatórios. Salientou que foi feito o 1161 

contrato com o ICOM no órgão que representa e que diversos órgãos não possuem intérpretes. A 1162 

Conselheira Angela Maria de Sousa Bezerra argumentou que a central de libras deve ser divulgada 1163 

até chegar a nível estadual e municipal, relatou campanha realizada na Retina Brasil em que foram 1164 

identificadas pessoas com deficiência auditiva e enfatizou a importância de lutar pelos direitos das 1165 

pessoas com deficiência. O Conselheiro Antonio José do Nascimento Ferreira arrazoou sobre o 1166 
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histórico da central, explanou que foi uma política bastante impactada com as últimas informações 1167 

colhidas em 2016. Argumentou que a prioridade era atender as pessoas mais pobres e que por isso 1168 

não havia atendimento para a rede privada. Complementou que foi o possível a ser realizado, pois 1169 

existem dificuldades quanto à internet em diversos locais e concluiu parabenizando o trabalho.  A 1170 

Sra. Suzy notificou que existe uma CIL na Paraíba que é bem gerenciada e questionou quando será 1171 

lançado o cadastro. Cientificou que está recebendo informações da Secretaria e não sabe se receberá 1172 

as informações quanto a central. A Sra. Maria Dalva Lessa de Carvalho se autodescreveu, 1173 

comunicou que em São Luís possui uma CIL, que Imperatriz recebeu os equipamentos, mas não 1174 

funciona de maneira eficaz. Solicitou que nas escolas fossem implantadas libras desde o básico e 1175 

concordou com os intérpretes nas delegacias e bancos. Argumentou que se não possuem intérprete 1176 

no local, os surdos se sentem isolados. O Sr. Reinaldo Ferreira Maia informou que a central de 1177 

libras da Bahia é de São Paulo e que os conselhos estão com dificuldades, podendo o CONADE 1178 

ajudar com o Fundo. Solicitou apoio do CONADE e agradeceu a todos. O Conselheiro Raul de 1179 

Paiva Santos relembrou que foi publicada uma portaria que inseriu libras como uma disciplina 1180 

optativa nas universidades, mas poucos faziam a disciplina e sugeriu o CONADE avaliar a 1181 

necessidade da mudança da disciplina de optativa para obrigatória. A Sra. Naira Rodrigues Gaspar 1182 

pontuou que a discussão está relacionada ao monitoramento, arrazoou que a ampliação da internet 1183 

auxiliou no aumento das centrais e que o sistema serve para o monitoramento e fiscalização. 1184 

Acrescentou que o CONADE deve fortalecer a comunicação com estados e municípios e que o 1185 

sistema será divulgado quando for concluído. O Sr. Jonathas Duarte pontuou que o serviço existe e 1186 

será divulgado. Acrescentou que o sistema começa com um cadastro, mas pode ser inserido depois 1187 

outros recursos como a habilitação e o agendamento. Considerou importante a tecnologia assistiva, 1188 

que possui o potencial de cumprir várias lacunas, mas que não atende a todos. Acrescentou que foi 1189 

discutido criar um cadastro dos conselhos o que pode ser criado futuramente e que será colocado 1190 

um campo para a habilitação. Foi destacada a importância da habilitação do profissional, sendo 1191 

importante para a central. O Conselheiro Magno Prado Gama Prates concordou com as falas dos 1192 

conselheiros, compreendeu que não é um sistema perfeito e que todos os estados precisam 1193 

acompanhar, pois no governo anterior ocorreu várias falhas e que pode ser criado um GT sobre o 1194 

assunto para fornecer orientações e discutir ideias. Acrescentou que a obrigatoriedade de libras é 1195 

importante. O Conselheiro Cesar Ackar Magalhães questionou se no cadastro constará tradutor e 1196 

intérprete e intérprete de maneira separada, se haverá a evolução dos serviços nos locais e 1197 
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relatórios. A Sra. Naira Rodrigues Gaspar respondeu que o sistema possibilitará a consulta e que o 1198 

gestor possibilitará o cadastro. Foi respondido que pode haver um campo específico para isso e que 1199 

à medida que a base for crescendo pode haver monitoramento. A Presidenta Ana Paula Feminella 1200 

informou que a diretoria avaliará sobre a criação do GT, arrazoou que a comunicação entre o 1201 

CONADE e os conselhos estaduais é fundamental, sendo essencial o retorno do Boletim do 1202 

CONADE. Destacou que estão sendo realizadas reuniões bilaterais com o ministério, que as 1203 

informações serão enviadas por e-mail e que devem ser realizados cursos à distância, como os 1204 

fornecidos na Escola Virtual (EVG). Arrazoou sobre curso de participação social e controle social 1205 

da Corregedoria Geral da União, convite para participar da Reunião de Altas Autoridades do 1206 

Mercosul em Direitos Humanos nos dias 09 e 10 de maio em Buenos Aires e que para as entidades 1207 

interessadas serão enviados links, com a transmissão on-line, sendo que cada representante do 1208 

estado se responsabilizará pelos seus custos. O Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné declarou 1209 

que a demanda do boletim pode ser encaminhada para a CCS e que todas as informações devem ser 1210 

passadas para a presidência e os coordenadores. O Conselheiro Cesar Ackar Magalhães propôs que 1211 

no cadastro conste guia-intérprete e tradutor intérprete. ENCERRAMENTO 05/04/2023: Feitos os 1212 

agradecimentos e não havendo mais nenhum item a ser tratado a Presidenta Ana Paula Feminella 1213 

agradeceu a presença de todos e encerrou a 131ª Reunião Ordinária do CONADE. 1214 
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